
Без выходных и праздничных 
дней ежедневно с 12 до 22 ча-
сов в волонтерский �ентр «Се-
ти для СВОих», расположен-
ный на улице Космонавта Вол-
кова, дом 3, спешат сотни мо-
сквичей разного возраста 
и профессий. Тысяча чело-
век — именно столько участ-
ников уже объединило это во-
лонтерское движение. И спе-
шат они сюда с единственной 
целью — помочь нашим бой-
цам на передовой. 
По словам лидера волонтер-
ского движения Ксении Ново-
жиловой, все началось с обыч-
ного желания сделать что-то 
полезное для ребят, которые 
сейчас участвуют в специаль-
ной военной операции. О том, 
что эта инициатива, которая 
исходила от членов одной мо-
сковской семьи, впослед-
ствии соберет огромное коли-
чество единомышленников 
и выльется в большое волон-
терское движение, никто да-
же не помышлял. 
— Идея начать плести маски-
ровочные сети пришла моему 
отцу Дмитрию Николаевичу. 
Мы с мамой и братом поддер-
жали его, так как посчитали, 
что это именно то изделие, ко-
торое будет востребовано,— 
говорит она. — От самой идеи 
до ее реализации прошло око-
ло двух месяцев. Все это время 
мы изучали технику плете-
ния, подбирали необходимые 
материалы. 
А после того как все было со-
брано, приобретено и изуче-
но, работа закипела. 

— Первые сделанные нами се-
ти ушли в Донецкую об-
ласть, — говорит Ксения Но-
вожилова. — И вся наша даль-
нейшая деятельность выстро-

илась на принципе обратной 
связи с военными, так как 
к плетению маскировочных 
сетей активно подключились 
близкие мобилизованных, 

родственники добровольцев. 
Через них мы затем даже уста-
новили связь с бойцами и раз-
мещаем их отзывы в нашем 
телеграм-канале. 

С каждым днем 
к этому благому 
делу присоединя-
лось все больше 
людей. Одна из 
них — жительница 
района Царицыно 
Наталья Гусева. 
— Я как художник-
модельер привык-
ла много работать 
руками, — говорит 
она. — Поэтому 
этот вид работы 
мне дался доста-

точно легко. 
Как отмечает Ксения Новожи-
лова, уже в ноябре людей ста-
ло так много, что образова-
лось волонтерское движение.

— И тогда мы открыли у стан-
ции метро «Войковская» ма-
стерскую, куда любой желаю-
щий помочь может прийти 
в удобное для него время, — 
поясняет она. — Все мы здесь 
стали большой дружной се-
мьей, которая делает одно до-
брое и нужное дело. 
Сегодня, по словам организа-
торов, сделано и отправлено 
на фронт более 10 тысяч ква-
дратных метров маскировоч-
ных сетей. А также освоены 
другие направления деятель-
ности — теперь там же шьют 
подушки, белье для госпита-
лей, делают носилки, блин-
дажные свечи и даже разрабо-
тали технологию приготовле-
ния борща, который отправля-
ется на фронт в специальных 
пакетах.  
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

К столичному 
волонтерскому 
движению «Сети 
для СВОих» уже 
присоединились 
тысячи москви-
чей. Вчера «ВМ» 
побывала у до-
бровольцев и уз-
нала о том, как 
и чем они помо-
гают бойцам.

Разные городские программы 
помогают найти свое дело
Вчера мэр Москвы Сергей 
 Собянин (на фото) поздра-
вил женщин с 8 Марта. Пост 
с теплыми словами глава го-
рода опубликовал в соц сетях.

Мэр поблагодарил всех бабу-
шек и мам, сестер, жен и доче-
рей за красоту и доброту, за 
уют в доме и порядок в делах, 
за радость, которой женщины 
наполняют жизнь.
— Будьте всегда самыми обая-
тельными и несравненны-
ми, — написал Собянин. — 
Желаю вам здоровья, благо-
получия и большого счастья!
Также в соцсетях мэр расска-
зал о программах, которые 
помогают женщинам найти 
себя и открыть бизнес. Опре-
делиться с вектором разви-
тия, расширить область инте-
ресов и пройти профессио-
нальное переобучение всегда 
можно во флагманских цен-

трах «Моя работа». Специали-
сты «Моей карьеры» помогут 
оформить статус самозанятой 
и прокачать знания в сфере 
предпринимательства.
— Для мам, которым сложно 
вернуться на работу, создана 
программа «Мама работа-
ет», — продолжил Собянин. — 
Можно получить новую про-
фессию, чтобы работать уда-
ленно, например, копирайте-

ром, СММ-менеджером или 
создателем простых сайтов.
Проект «Мама онлайн» помо-
жет освоить и закрепить но-
вые навыки. Женщины-пред-
приниматели всегда могут 
рассчитывать на советы экс-
пертов в рамках  «Малого биз-
неса Москвы». Поддержку 
в сложных ситуациях окажут 
в «Моем семейном центре». 
Еще один проект — «Москов-
ское долголетие» — помогает 
раскрыть потенциал москвич-
кам старше 55 лет.
К слову, многие женщины на-
ходят себя в метро. Сегодня 
в столичной подземке работа-
ют свыше 24 тысяч сотрудниц, 
из них более одной тысячи 
трудятся на Большом кольце.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Выставка откроет 
новые павильоны

Женщины делают 
нашу страну лучше

Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о раз-
витии ВДНХ. 

В этом году на 
ВДНХ откроются 
новые павильоны 
и места для отды-
ха. Особенно мас-
штабной и разноо-
бразной должна 
стать событийная 
программа года. 
— ВДНХ — не просто парк, 
а современный архитектур-
ный и культурный кластер. 
И он продолжает развивать-
ся. Каждый год открываются 
новые творческие, познава-
тельные, гастрономические 
площадки. 2023-й — не ис-
ключение, — подчеркнула 
Наталья Сергунина. — Скоро 
поклонники искусства смогут 
побывать на постоянной вы-

ставке Третьяковской гале-
реи в историческом павильо-
не «Центральный», а в новом 
павильоне «Атом» разместит-

ся экспозиция для 
тех, кто интересу-
ется наукой и тех-
нологиями. Еще 
одна новинка го-
да — ландшафт-
ный арт-объект 
«Лента Мебиуса». 
Это многоуровне-
вый пешеходный 

маршрут протяженностью 
более 300 метров.
ВДНХ пополнится Музеем мо-
лочной промышленности 
и Политехническим музеем. 
Выставка останется одной из 
главных площадок для прове-
дения мероприятий в День 
Победы, День России, День 
города и других праздников.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Нет таких отраслей и сфер 
деятельности, в которых 
представительницы пре-
красного пола не добились 
бы серьезных результатов. 
Об этом вчера заявил прези-
дент России Владимир Путин 
(на фото), вручая государ-
ственные награды выдаю-
щимся женщинам страны. 

Владимир Путин обратил 
внимание на то, что в про-
шлом году было возрожде-
но звание «Мать-героиня», 
и вручил соответствующий 
орден Ольге Викторовне 
Стрельниковой, маме 11 де-
тей, и Альбине Раифовне Хай-
даршиной, которая подарила 
жизнь 13 детям. 
— Спасибо вам большое — 
и всем женщинам нашей 
огромной страны, которые 
посвятили себя прекрасной 
миссии материнства. Мы гор-
димся нашими многодетны-
ми семьями, отдаем дань ува-
жения женщинам, мамам, 
восхищаемся величием и ще-
дростью вашей души, — ска-
зал Владимир Путин.
Кроме этого, президент под-
черкнул самоотверженность 
женщин, которые работают 
в зоне боевых действий.
— Поражает смелость и юной 
журналистки из Херсона Вла-
ды Андреевны Луговской, ко-
торая, невзирая на опасность, 
работала в непосредственной 
близости от зоны военных 
действий. Хочу выразить при-
знательность всем отважным 
женщинам, избравшим для 
себя путь военных корреспон-
дентов, — добавил Владимир 
Путин.
Также президент России отме-
тил огромную роль женщин, 
которые трудятся в высоко-
технологичных отраслях про-
изводства. 
— И конечно, настоящие ге-
рои — женщины-врачи, меди-
цинские работники, в том 
числе в Донбассе и Новорос-
сии. Сегодня заслуженные на-
грады будут вручены Людми-
ле Михайловне Белецкой, 
главному врачу Луганской ре-
спубликанской детской боль-
ницы, и Анне Александровне 
Железной, заместителю руко-
водителя Донецкого центра 
охраны материнства и дет-
ства. В здравоохранении, сфе-
ре социального обслужива-
ния всегда востребованы ка-
чества, присущие женской 
душе. Хочу поблагодарить 
всех, кто отдает свои силы, 
энергию, знания этой важной 

и очень нужной всем нам ра-
боте, — сказал он.
Президент также поблагода-
рил и тех женщин, кто работа-
ет в сфере образования, отме-
тив, что они берут на себя 
большую ответственность за 
воспитание подрастающего 
поколения. 
— Сейчас, когда Россия вновь 
столкнулась с прямыми угро-
зами своей безопасности, су-
веренитету, мы видим множе-
ство примеров отваги и реши-
мости, мужества, готовности 
отстаивать правду, защищать 
людей и само будущее нашего 
государства — такое будущее, 
которое нужно именно нам 
самим, — отметил Владимир 
Путин.
Глава государства добавил, что 
в жизни страны многое дер-
жится именно на женщинах, 
и пожелал любви и взаимопо-
нимания с теми, кто дорог.
— В сложные моменты, во 
времена испытаний неравно-
душие, отзывчивость женско-
го сердца всегда превращают-
ся в мощную силу, которая 
указывает самый правиль-
ный, справедливый, нужный 
образ действий, — отметил 
Путин.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера министр науки и высшего образования России Валерий Фальков заявил в эфире 
«России 24», что согласно новой российской системе профессиональные и углубленные 
знания можно будет получить за год обучения в магистратуре.

Четверг

09.03.23
№ 41 (29369)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 75,46

10,87

–0,02

–0,01

$ 76,02

10,93

+0,65

+0,04

валюта

доброе дело 

Тысячи рук помощи 
Частная инициатива столичной семьи переросла в масштабное 
волонтерское движение по поддержке наших отважных воинов

Здесь также 
шьют 
подушки, белье 
для госпиталей, 
делают носилки

Вчера 17:14 Руководитель центра «Сети для СВОих» Светлана Новожилова (слева) с дочерью, лидером волонтерского движения Ксенией Новожиловой плетут 
маскировочную сеть для участников специальной военной операции

МЭР ПОБЛАГОДАРИЛ ВРАЧЕЙ 
И МЕДСЕСТЕР ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Реку Яузу принарядят. В Северном 
Медведкове идет благоустройство 
территории вдоль реки, местные 
жители довольны ➔ СТР. 3

главная тема

Украина отказалась обменивать 
70 своих пленных, сообщила 
уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москалькова ➔ СТР. 4

гайд-парк

Восстание машин не предвидится. 
Но бесконтрольный искусственный 
интеллект опасен. Об этом 
размышляют эксперты ➔ СТР. 7

vm.ru

Россия одержит победу
В случае продолжения 
конфликта на Украине 
киевский режим рискует 
утратить новые регионы, 
кроме тех, что уже переш-
ли под контроль России. 
Об этом заявил ветеран 
Корпуса морской пехо-
ты США, экс-разведчик и эксперт ООН 
по оружию массового поражения, а ныне 
политический аналитик и активист дви-
жения за мир Скотт Риттер (на фото). 
Корреспондент «Вечерней Москвы» по-
беседовал с ним и узнал, каким Скотт Рит-
тер видит развитие нынешней ситуации 
в будущем и какие существуют варианты 

выхода из украинского 
конфликта.➔ СТР. 5
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АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР 

В команде «Мосволонтера» 
сегодня уже свыше 170 ты-
сяч горожан. Основная 
часть волонтеров — это мо-
лодежь. На данный момент 
более 840 тысяч молодых 
людей вовлечены в эту дея-
тельность. В сборах гума-
нитарной помощи участву-
ют горожане, предприни-
матели, некоммерческие 
организации, профсоюзы 
и наши партнеры. Для сбо-
ра и сопровождения гума-
нитарной помощи сформи-
рован добровольческий 
корпус, в котором состоят 
больше 12 тысяч человек. 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Хочу сказать отдельное 
спасибо нашим волонте-
рам. Москва славится сво-
им волонтерским движе-
нием. Невозможно пред-
ставить себе без них всю ту 
работу, которая проводит-
ся сейчас по сбору и до-
ставке гуманитарной помо-
щи. Волонтеры изготавли-
вают окопные свечи, ма-
скировочные сети. Они 
оказывают помощь как 
бойцам, участвующим 
в специальной военной 
операции, так и мирным 
жителям вновь освобож-
даемых территорий.

важно
Всего Владимир Путин 
на церемонии в Кремле 
вручил 20 государствен-
ных наград. Медалью 
ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II сте-
пени была награждена 
подполковник внутрен-
ней службы Олеся Ло-
скутова, а медалью Су-
ворова награждена 
младший сержант, мед-
сестра 39-го отдельного 
медицинского отряда 
106-й гвардейской воз-
душно-десантной диви-
зии Кристина Ким.
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Отремонтируют 
дом актерской 
династии
В этом году в Москве отре-
монтируют дом в Малом Вла-
сьевском переулке в Хамов-
никах, где жили родители 
актера Андрея Миронова. 

Сейчас в доме № 7 в Малом 
Власьевском переулке нахо-
дится музей-квартира актер-
ской семьи Марии Мироно-
вой и Александра Менакера. 
Как сообщили в пресс-службе 
столичного Фонда капиталь-
ного ремонта, многие дома 
столицы несут в себе частичку 
истории всей нашей страны, 
поэтому реставрации этих 
зданий уделяется особое вни-
мание. 
— Мы разработали уникаль-
ный проект проведения ра-
бот, который учитывает все 
особенности объекта в Малом 
Власьевском переулке, — со-
общил заместитель генераль-
ного директора Фонда капре-
монта Москвы Владимир Ко-
жиченков. — Для этих работ 
подготовлены качественные 
отечественные материалы 
и технологии. 
Отмечается, что для удобства 
жителей здания строители бу-
дут восстанавливать фасад до-
ма в несколько этапов.
Мемориальный музей-квар-
тира актерской семьи Ми-
роновой — Менакера являет-
ся филиалом Театрального 
музея имени А. А. Бахрушина. 
Коллекция музея составлена 
из вещей, которые любовно 
собирались хозяевами дома 
в течение многих лет. Это кни-
ги и автографы, фотографии, 
живопись и графика извест-
ных художников — подарки 
авторов, коллекция фарфоро-
вых гербов городов России, 
антикварная мебель и многое 
другое. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru

Стали выпускать больше 
хлебобулочных изделий

Очистные сооружения получат 
передовые технологии 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о росте 
производства хлебобулоч-
ных изделий. 

За прошедший год 
предприятия про-
извели 152 тысячи 
тонн хлебобулоч-
ной продукции 
длительного хра-
нения.
— Столичные пред-
приятия выпускают широкий 
перечень хлебобулочных изде-
лий длительного хранения, на-
пример, сухари, хлебцы, ба-
ранки, — отметил Ефимов. — 
Только за прошлый год объем 
производства таких товаров 
вырос на 14 процентов. Сегод-
ня хлеб и хлебобулочные из-
делия в Москве изготавлива-
ют 70 предприятий, на кото-
рых занято свыше 13 тысяч 
человек.
В прошлом году развивались 
как крупные, так и малые 

предприятия хлебопекарной 
отрасли. Так, столичный про-
изводитель полезной выпечки 
увеличил выручку в 2,5 раза. 
Вчетверо стала больше и пло-
щадь цеха.
Размещение промышленных 

площадок в столи-
це открывает ин-
весторам доступ 
к крупным рынкам 
сбыта, развитой 
инфраструктуре, 
а также большому 
набору мер си-
стемной поддерж-
ки города. Так, 

предприятия могут восполь-
зоваться более чем 20 инстру-
ментами, в том числе субси-
диями и целевыми займами. 
Кроме этого, разработан ряд 
антикризисных мер поддерж-
ки компаний.
Также московские производи-
тели хлебобулочных изделий 
могут стать участниками про-
граммы «Сделано в Москве». 
Она направлена на поддержку 
местных брендов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Новой Москве началась ре-
конструкция очистных соо-
ружений «Шишкин Лес». 
Подробности сообщил вчера 
заместитель мэра столицы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 

Масштабные работы по об-
новлению системы водоотве-
дения в Троицком и Новомо-
сковском округах проводятся 
с 2012 года. Очистные соору-
жения «Шишкин Лес» станут 
одиннадцатым модернизиро-
ванным объектом. 
— Они работают с 1960-х го-
дов и уже не отвечают совре-
менным требованиям, — от-
метил Петр Бирюков. 
По его словам, реализация 
проекта позволит обеспечить 
высокое качество очистки 
сточных вод, а установка со-
временного газоочистного 
оборудования повысит ком-
форт проживания в округе. На 
первом этапе бригады уже 

расчистили участок, ликвиди-
ровали иловые карты и обору-
довали строительную пло-
щадку.
Специалисты начали строить 
здание механической очист-
ки и три аэротенка. Затем об-
устроят три вторичных от-
стойника, установят энерго-
эффективное оборудование, 
системы автоматизации, дис-
петчеризации и дистанцион-
ного управления.
— Обновленный объект осна-
стим передовыми технологи-
ями, в том числе системами 
глубокой биологической 
очистки сточных вод, доо-
чистки на дисковых микро-
фильтрах и ультрафиолетово-
го обеззараживания, — доба-
вил Петр Бирюков.
Заместитель мэра столицы за-
явил, что завершить рекон-
струкцию очистных сооруже-
ний «Шишкин Лес» планиру-
ется в четвертом квартале.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernavskaya@vm.ru

В Зеленограде построят 
два промышленных ком-
плекса. При создании ин-
дустриального парка 
«Руднево», который ста-
нет шестой площадкой 
«Технополиса «Москва», 
используют самые пере-
довые технологии. Посе-
тить промышленные объ-
екты москвичи могут 
в рамках проекта «День 
без турникетов». В этом 
году свои двери откроют 
более 1400 площадок.

кстати

С ноября прошлого года на 
территории Луганской Народ-
ной Республики посменно ра-
ботают бригады врачей и мед-
сестер из 18 медицинских ор-
ганизаций Москвы. За это 
время они приняли больше 
шести тысяч детей, многие из 
которых годами не проходили 
элементарных обследований.
— Восхищен неравнодушием 
и мужеством наших медиков, 
выполняющих работу порой 
с риском для собственной 
жизни, — Сергей Собянин по-
благодарил за профессиона-
лизм врачей и медсестер.
Кроме того, мэр отметил ра-
боту специалистов, которые 
оказывают необходимую по-
мощь детям из новых регио-
нов в Москве. Ребята проходят 
лечение в Научно-исследова-
тельском институте неотлож-
ной детской хирургии и трав-
матологии, а в также других 
медучреждениях столицы. 
Так, уже 20 марта откроется 
для пациентов первый фили-
ал поликлиники № 8 на про-
спекте Вернадского. Четырех-
этажное здание, построенное 
почти 60 лет назад, полно-
стью реконструировали.
— Новейшее медицинское 
оборудование позволит про-

водить современную диагно-
стику прямо в поликлини-
ке, — сообщил Собянин.

Помощь раненым
Столичные медики в Донецке 
и Луганске также оказывают 
помощь раненым. Чтобы раз-
грузить местные больницы, 
Москва на базе медцентра 
«Вороновское» открыла ле-
чебный госпиталь, куда будут 
привозить пациентов, в том 
числе из новых регионов.
— Здесь будут получать меди-
цинскую помощь участники 
специальной военной опера-
ции, гражданские служащие, 
в том числе командирован-
ные, а также мирные жители, 

получившие ранения в ходе 
боевых действий, — уточнил 
Сергей Собянин.
В госпитале уже приняли 
25 пациентов. Среди них — 
50-летний Юрий Владимиро-
вич. Он работал сторожем на 
водонапорной башне, на кото-
рую упала бомба. Мужчину до-
ставили в Москву с ранением 
шеи и поврежденным пищево-
дом. Сейчас он восстанавлива-
ется после операции.

Новый уровень
Первых пациентов уже при-
нял и флагманский центр 
НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского. На крыше 
нового корпуса оборудована 

вертолетная площадка. При 
необходимости доставленно-
го пациента сразу отвозят 
в шоковую реанимацию или 
операционную.
— В девяти операционных 
можно делать дообследова-
ния прямо во время опера-
ции, — рассказал Собянин. — 
В двух из них, гибридных, од-
новременно могут работать 
врачи разных направлений.
Для Москвы это уже второй 
флагманский центр. Откроют 
еще четыре.
Тем временем в столичных по-
ликлиниках заработал циф-
ровой паспорт. Это новый сер-
вис ЕМИАС, который позволя-
ет главврачам в режиме он-

лайн следить за работой 
с пациентами во всех филиа-
лах медучреждения.

Почетные награды
В преддверии Международно-
го женского дня Сергей Собя-
нин вручил государственные 
и городские награды москвич-
кам, которые работают в сфе-
ре здравоохранения, образо-
вания, социальной защиты, 
культуры и транспорта.
— У Москвы женское имя 
и женское лицо, — подчеркнул 
мэр. — Наш город во многом 
живет благодаря вашему труду 
и профессионализму.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Восхищен 
мужеством врачей и медсестер
Накануне 8 Мар-
та мэр столицы 
Сергей Собянин 
встретился 
с женщинами-
врачами и мед-
сестрами, кото-
рые работают 
на новых терри-
ториях России, 
а также вручил 
награды заслу-
женным мо-
сквичкам.

день мэра

7 марта 14:35 Мэр Москвы Сергей Собянин поблагодарил женщин-медиков — врачей и медсестер, которые помогают пациентам, в том числе на новых территориях 
России. Встреча прошла в филиале № 1 городской поликлиники № 8 на проспекте Вернадского. Совсем скоро ее откроют после реконструкции

Темпы строительства ключевых объектов 
будут увеличиваться
В нынешнем году за счет го-
рода сдадут 3,5 миллиона 
квадратных метров недви-
жимости, включая жилье, 
социальные, спортивные 
и другие объекты. В интер-
вью «ВМ» руководитель Де-
партамента строительства 
города Рафик Загрутдинов 
рассказал о планах столицы 
по созданию различных объ-
ектов. 

Рафик Равилович, каковы пла-
ны по вводу недвижимости 
в этом году?
Хочу сразу подчеркнуть: ни 
коронавирус, никакие внеш-
ние причины не мешают на-
шему развитию. В прошлом 
году за счет бюджета введено 
2,2 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости. В ны-
нешнем произойдет резкий 
скачок, и показатель планиру-
ем довести до 3,5 миллиона 
«квадратов». В частности, ре-
шено больше вводить ново-
строек по программе ренова-
ции и социальных объектов 
в составе современных жилых 
кварталов. 
А людей на местах хватает?
Есть нехватка рабочих рук 
и специалистов в отрасли. По-
ка она оценивается в 7–8 ты-
сяч человек. В основном на 
столичных стройках нужны 
отделочники. Кроме того, 
ставку в складывающихся ус-
ловиях решено сделать на со-
временные цифровые реше-
ния и сервисы. Они помогают 
повышать производитель-
ность труда. Внедрять систем-
ные решения планируется на 
всех ключевых стройках горо-
да. При этом сервисы разраба-
тываются отечественными 
программистами. 
Есть примеры таких объектов, 
при сооружении которых по-
могли наши разработки?

Ярким примером реализации 
уникального объекта, спроек-
тированного благодаря совре-
менным российским техноло-
гиям, стал научный кластер 
МГУ имени Ломоносова. 
В нем разместятся компании, 
осуществляющие научно-тех-
нологическую и внедренче-
скую деятельность. Для сту-
дентов, аспирантов и моло-
дых ученых здесь будут ор-
ганизованы пространства 
коворкингов с возможностью 
участия в акселерационных 

программах для развития ин-
новационных проектов. 
Рафик Равилович, одним 
из ключевых направлений воз-
главляемого вами департамен-
та является строительство до-
рог. Каковы планы по их вводу 
в 2023 году?
В рамках развития транспорт-
ного каркаса столицы в этом 
году запланировано за счет 
средств Адресной инвестици-
онной программы построить 
чуть более 70 километров до-
рог, 33 искусственных соору-

жения и 19 пешеходных пере-
ходов. Ключевой транспорт-
ный проект это года — разви-
тие Московского скоростного 
диаметра. 
Новая магистраль столицы 
свяжет крупнейшие вылетные 
магистрали города. Она вклю-
чает в себя южный и северный 
участки, которые представля-
ют собой современные бессве-
тофорные шестиполосные 
трассы, предназначенные для 
скоростного транзитного дви-
жения машин.
Кроме отдельных участков 
Московского скоростного ди-
аметра, также сдадим Дми-
тровский путепровод, ввод 
которого увеличит пропуск-
ную способность Дмитров-
ского шоссе. Это позволит по-
строить новую железнодо-
рожную инфраструктуру 
в рамках проекта создания 
линии третьего Московского 
центрального диаметра и пер-
спективную высокоскорост-
ную магистраль Москва — 
Санкт-Петербург, три развяз-
ки на Московской кольцевой 
автодороге.
Таким образом, в нынешнем 
году завершится реконструк-
ция 22 устаревших развязок 
клеверного типа на Москов-
ской кольцевой автодороге. 
На смену им приходят совре-
менные многоуровневые соо-
ружения большей пропуск-
ной способности. 
Помимо этого, в текущем году 
планируется завершить стро-
ительство трех мостовых соо-
ружений. Среди них: мосты 
через затон Новинки, через 
Москву-реку в рамках строи-
тельства южного участка Мо-
сковского скоростного диаме-
тра и мостовое сооружение 
через реку Пехорка.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

1 марта 10:18 Глава Департамента строительства Рафик 
Загрутдинов рассказывает о главных городских стройках

Полезные встречи для всего 
предпринимательского сообщества

Молодые художники распишут стены 
оригинальными граффити 

Сегодня управление Рос-
потребнадзора по Москве 
проводит «День открытых 
дверей для предприни-
мателей». Получить кон-
сультацию можно во всех 
территориальных отделах 
ведомства.

Начальники профильных от-
делов Роспотребнадзора 
и эксперты с 12:00 до 16:00 
проконсультируют предпри-
нимателей по вопросам доку-
ментооборота, прохождения 
проверок, соблюдения норм 
санитарно-эпидемиологиче-
ской, пожарной и техниче-
ской безопасности. Записы-
ваться заранее не нужно.
В ведомстве добавили, что 
обычно самыми популярны-
ми темами у владельцев биз-
неса становятся нюансы обе-

спечения защиты прав потре-
бителей. А в зимне-весенний 
период — о мероприятиях, 
помогающих остановить за-
болеваемость сезонными бо-
лезнями: гриппом и ОРВИ.
— Роспотребнадзор — это го-
сударственная контролирую-
щая организация. А позиция 
властей сейчас направлена на 
то, чтобы снизить уровень из-
лишнего контроля над пред-
принимателями, — отметил 
президент Московской торго-
во-промышленной палаты 
Владимир Платонов. — Ведь 
бизнесменов интересует не 
то, как избежать проверок, 
а их количество и эффектив-
ность. В нынешних условиях 
санкционного давления это 
особенно важно. 
По словам Платонова, такая 
регулярная акция — уникаль-

ная возможность непосред-
ственного общения с чинов-
никами, полезная как для ма-
лого и среднего бизнеса, так 
и для больших компаний. 
— Уверен, что все столичные 
предприниматели, у кого есть 
конкретные вопросы, поста-
раются воспользоваться та-
кой возможностью и посетят 
это мероприятие, — сказал 
Платонов. 
По его словам, государство, 
в том числе и МТПП, сейчас 
ведут большую совместную 
работу по повышению «про-
зрачности» предпринима-
тельской деятельности. Это 
позволит минимизировать 
бюрократическую нагрузку 
при сохранении безопасности 
и ответственности бизнеса.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Проектный офис «Молодежь 
Москвы» приглашает улич-
ных художников принять 
участие в проекте «Стены». 
Победители смогут украсить 
с помощью граффити арт-
пространства города.

В прошлом году проект «Сте-
ны», который реализуется при 
поддержке Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы, полу-
чил Гран-при молодежного 
проектного акселератора 
«Округа». Лидеры «Стен» при-
няли участие в проведении 
фестиваля «Город неравно-
душных». На набережной 
Парка Горького установили 
кубы, которые гости праздни-
ка разрисовали красками са-
мых разных видов. Также 
в прошлом году в рамках про-

екта прошли встречи с извест-
ными цифровыми и уличны-
ми художниками.
На этот год запланированы не 
менее интересные события. 
Например, готовится к запу-
ску образовательный курс 
«История стрит-арта». Также 
будут экскурсии в московские 
творческие мастерские. А сту-
денты художественных на-
правлений столичных вузов, 
уличные художники, ученики 
и специалисты частных школ 
граффити смогут принять 
участие в открытом конкурсе 
граффити. Победители полу-
чат возможность нанести 
свой рисунок на одно из зда-
ний Москвы.
— Проект «Стены» позволит 
молодым людям совершен-
ствовать и приобретать но-
вые навыки, которые, воз-

можно, станут ключевыми на 
их пути, — сказала руководи-
тель проектного офиса «Моло-
дежь Москвы» Маргарита Са-
винкина. — А конкурс граф-
фити — это уникальная воз-
можность для молодых 
художников внести вклад 
в облик города и в современ-
ное искусство.
Основная цель проекта — 
сформировать сообщество 
уличных художников, кото-
рые хотят реализовать свой 
потенциал. Подробнее о пред-
стоящем конкурсе и других 
активностях можно узнать 
в телеграм-канале проекта 
«Стены», а также на офици-
альных страницах офиса «Мо-
лодежь Москвы» в социаль-
ных сетях.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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На сегодняшний день за счет городского бюджета введе-
но 27 объектов площадью чуть более 770 тысячи ква-
дратных метров. За текущий год сдадут 80 домов по про-
грамме реновации. Также введут в эксплуатацию 3 флаг-
манских центра на территории больниц имени Буянова, 
Боткина и Филатова, 2 корпуса больницы в Коммунарке, 
12 поликлиник, подстанцию скорой помощи в Щербинке. 
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Уделяем особое 
внимание спорту 

Я работаю в районе Марьина Роща 
с 1998 года, то есть с ним последние не-
сколько десятков лет неразрывно свя-
зана моя жизнь. И я вижу, что район 
значительно изменился за это время — 
у нас появились новые общественные 
пространства, которые радуют жите-
лей, развивается социальная сфера — 
строятся новые больницы, образова-
тельные объекты. Сейчас, например, 

проходит капитальный ремонт поликлиника № 12, кото-
рая очень скоро откроет свои двери для местных жителей. 
Мы регулярно проводим мониторинг здания и можем за-
верить, что все работы идут по графику, а полученное обо-
рудование соответствует всем современным стандартам.
Мы также активно помогаем нашим ребятам на фронте — 
проводим благотворительные акции, в рамках которых 
изготавливаем блиндажные свечи, передаем жителям но-
вых регионов необходимые вещи. А недавно совместно 
с благотворительными организациями нам удалось со-
брать нужную сумму для покупки не-
скольких автомобилей, которые тоже 
были отправлены на фронт. 
Общественная жизнь в Марьиной Ро-
ще весьма активная. У нас регулярно 
проходят традиционные субботние об-
ходы, во время которых местные жите-
ли всегда могут поделиться с депутата-
ми своей проблемой. На одном из по-
следних обходов удалось проработать 
вопросы, связанные с чистотой в подъ-
ездах домов, а также с установкой пар-
ковочных столбов. 
Что касается меня, то я всегда поддер-
живаю любые формы взаимодействия 
с населением, которые помогают нам 
делать жизнь в Марьиной Роще комфортнее. 
Также хочется сказать о масштабном благоустройстве 
в районе. Оно в этом году пройдет на 13 придомовых тер-
риториях. Также будет обустроено пространство вокруг 
бывшей гостиницы «Северная». Работы будут проводиться 
совместно с Фондом капремонта. Здесь появится совре-
менное общественное пространство: установят детскую 
площадку, увеличат парковочные места, а периметр тер-
ритории озеленят, высадив большое количество деревьев 
и кустарников. В общем, заброшенная территория приоб-
ретет приятный и ухоженный вид. 
На 3-й улице Марьиной Рощи, 8, уже согласован проект ка-
питального ремонта ФОК «Марьина Роща». Там заменят 
инженерно-технические коммуникации, улучшат внеш-
ний вид здания, а на завершающем этапе стройки появит-
ся спортивная площадка с резиновым покрытием, устано-
вят различные тренажеры. 
У нас в районе проходит большое количество культурно- 
досуговых мероприятий, в которых активно принимают 
участие местные жители. К примеру, в сквере на Поле-
вой улице недавно проводились масленичные гулянья 
с конкурсами, скоморохами и вкусными блинами! Регу-
лярно проходят спортивные мероприятия как для взрос-
лого населения, так и для детей. Вообще в районе мы 
стараемся много внимания уделять популяризации здо-
рового образа жизни, в основном среди подрастающего 
поколения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
ИГНАТОВА
ГЛАВА 
МУНИЦИПАЛЬ
НОГО ОКРУГА 
МАРЬИНА РОЩА

мнение

Любители прогулок останутся 
довольны преобразованиями 

«Парк Яуза» продолжает обра-
стать новыми, ухоженными 
территориями. Недавно нача-
лось благоустройство двух но-
вых участков, которые прохо-
дят по территории «Бабуш-
кинского парка» и в конечном 
итоге составят единый прогу-
лочный маршрут вдоль побе-
режья реки Яузы. По словам 
заместителя мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства Петра Би-
рюкова, все работы проводят-
ся с учетом пожеланий мест-
ных жителей.
— В этом году продолжаем ре-
ализацию масштабного про-
екта по созданию многофунк-
циональной зоны отдыха для 
москвичей. С 2016 по 2022 год 
специалисты благоустроили 
пространство общей площа-
дью свыше 223 гектаров, 
в этом году запланированы 
работы еще на четырех участ-
ках, на двух — вдоль Сухон-
ской улицы и Олонецкого про-
езда — они уже начались, — 
отметил он.
Работа по этим адресам уже 
начинается. Местные жители 
с интересом заглядывают за 
строительные ограждения, 
так как с нетерпением ждут 
появления обновленной зоны 
отдыха. 
По словам москвички Марии 
Шарафутдиновой, единый 

Район «Северное Мед-
ведково» считается од-
ним из густонаселенных 
в Северо-Восточном 
округе (СВАО). В нем рас-
положено большое коли-
чество скверов и пар-
ков — сквер по Олонец-
кому проезду, природный 
заказник «Медведков-
ский» и так далее. В рай-
оне хорошо развита ин-
фраструктура, а также ак-
тивно проводится благо-
устройство придомовых 
территорий и знаковых 
объектов. Уделяется вни-
мание строительству 
спортивных объектов.

справка

В Северном Мед-
ведкове нача-
лось благо-
устройство тер-
ритории вдоль 
реки Яузы. Вче-
ра «ВМ» отпра-
вилась туда и уз-
нала, как мест-
ные жители оце-
нивают ход 
работ.

городская среда

Вчера 12:37 Жительница района Северное Медведково Мария Андреева с дочерью Маргаритой на детской площадке в парке 
«Бабушкинский». Вскоре после проведенных преобразований они смогут пройтись здесь по новому экологическому маршруту

Экран под потолком напоминает пассажирам 
сказочный ковер-самолет

Совы чаще всего становятся 
жертвами фотографов

Станция «Рижская» Боль-
шой кольцевой линии метро 
в Мещанском районе при-
влекает тысячи пассажиров 
ежедневно. Сегодня это 
не только удобный переса-
дочный узел, где пересека-
ются сразу несколько транс-
портных потоков, но и насто-
ящий арт-объект. 

Станция «Рижская» оформле-
на в футуристическом стиле. 
Ее основной элемент — краси-
во подсвеченные арки. 
По задумке авторов проекта, 
которые стали победителями 
международного конкурса на 
облик «Рижской» Большого 
кольца, арки символизируют 
порталы — в город, к вокзалу, 
из подземной части на поверх-
ности мегаполиса. 
Еще одна из особенностей 
станции — волнообразный 
медиаэкран.
На потолке центрального зала 
установлен изогнутый ди-
сплей, похожий на сказочный 
ковер-самолет. Транслируе-
мый на нем визуальный ряд 
создали с помощью техноло-
гий генеративного дизайна: 
часть творческого процесса 
выполнили нейросети. Не-

обычный видеоряд уже при-
влек тысячи человек. Многие 
пассажиры ходили и фотогра-
фировали медиаэкран и про-
должают это делать. Некото-
рые же решили посмотреть 
снизу вверх на меняющуюся 
картинку, расположившись 
прямо на полу. 
— Так лучше воспринимает-
ся! — объяснила одна из пасса-
жирок Елизавета Бондаренко.
Девушка — художница, пообе-
щала даже прийти на «Риж-
скую» и запечатлеть несколько 
моментов из жизни станции, 
изобразив на своих полотнах 
не только подземные интерье-
ры, но и его завораживающий 
атрибут — медиаэкран. 
Сегодня современный «ковер-
самолет» демонстрирует воз-
можности мобильного интер-
нета в метро. Например, бла-
годаря высокой скорости пере-
дачи данных пассажиры могут 
продолжать пользоваться при-
вычным контентом на станци-
ях и в вагонах: слушать музы-
ку, скачивать и читать книги, 
играть в онлайн-игры, вести 
деловую и дружескую перепи-
ски, смотреть ролики, общать-
ся по видео- и телефонной свя-
зи и многое другое.

Пассажиры, побывавшие на 
запуске девяти новых станций 
Большой кольцевой линии 
метро, уже оставили в книге 
отзывов свои впечатления 
о «Рижской».
— Суперстанция! Долго жда-
ли, результат очень понравил-
ся, — поделился своими впе-
чатлениями Марк Сушкевич, 
побывав в числе первых на 
«Рижской». 

Многие пассажиры, кстати, 
благодарят строителей не 
только за внешний вид стан-
ций, но и за их функциональ-
ность. Они отмечают, что им 
стало проще добираться до 
соседних районов, в парки, 
вузы, торговые центры. 
— Теперь я до своего учебного 
заведения добираюсь гораздо 
быстрее и перестал опазды-
вать на лекции, — оставил 

один из отзывов москвич Ан-
тон Баранов.
Помимо этого, пассажиры 
в своих отзывах обращают 
внимание на стильное оформ-
ление стен в переходах на Ка-
лужско-Рижскую линию.
— Ловим красивые отраже-
ния, — отмечает москвичка 
Полина Смирнова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Тверском районе спасли 
двух серых неясытей от улич-
ных фотографов. Они предла-
гали прохожим за деньги 
сделать снимки с красно-
книжными птицами.

Фотоживодеры орудовали ря-
дом с Театром кукол Образцо-
ва. Когда на место прибыла 
полиция вместе с инспектора-
ми столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды, один 
из них скрылся. Второго задер-
жали с поличным. Позже уда-
лось поймать и его компаньо-
на. У каждого из фотографов 
было по сове. Естественно, 
никаких документов на птиц 
у них не оказалось, и это при 
том, что серая неясыть занесе-
на в Красную книгу Москвы, 
а также охраняется Конвенци-
ей о международной торговле 
видами дикой фауны и флоры, 
которые находятся под угро-
зой исчезновения.
— По статистике, именно се-
рые неясыти чаще других ди-
ких животных становятся 
жертвами фотоживодеров, — 
сообщили в пресс-службе при-
родоохранного ведомства. — 
Ведь злоумышленники порой 

просто похищают птенцов- 
слетков из природы.
Маленькие пуховички покида-
ют гнезда как раз в феврале-
марте. Совы в городе вызыва-
ют у людей умиление и непод-
дельный интерес, чем и поль-
зуются, преследуя корыстные 
цели, фотографы. Обычно для 
фотосессий с животными они 
выбирают оживленные улицы, 
что уже само по себе доставля-
ет хищным птицам диском-
форт и стресс.
В естественных условиях совы 
не станут сидеть под снегом 
и дождем, а найдут укрытие, 
чтобы переждать непогоду. 
К тому же в природе они про-
являют чудеса маскировки. 
Скорее всего, человек пройдет 
мимо и не заметит сову. Птиц 
же, которые попали в руки 
к злоумышленникам, по пол-
дня держат в переносках, по-
том достают и начинают пере-
давать из рук в руки. По словам 
специалистов, все это может 
привести к заболеванию и да-
же гибели несчастной совы. От 
стресса она может впасть в сту-
пор, отказаться от еды и воды. 
Особенно страдают пушистые 
птенцы, которых все так и но-
ровят погладить. Но чрезмер-

ные ласки могут повредить 
растущее оперение.
— Кроме того, на улицах «фо-
томоделей» часто не докарм-
ливают, — добавили в депар-
таменте. — Еще ни одна сова 
не попала в наш Центр реаби-
литации диких животных здо-
ровой.
Две спасенные неясыти сейчас 
также находятся под наблюде-
нием специалистов центра. 
Если хищные птицы еще не 
успели привыкнуть к челове-
ку, то после лечения и восста-
новления их вернут в дикую 
природу.
— Не поощряйте деятельность 
фотоживодеров, — обрати-
лись к жителям и гостям столи-
цы в Департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Москвы. — 
При встрече с людьми, 
которые используют в каче-
стве реквизита диких живот-
ных, вызывайте полицию или 
звоните на горячую линию го-
рода (495) 777-77-77.
По сигналу на место оператив-
но приедут специалисты, кото-
рые спасут животных от неза-
видной участи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Главным элементом архитек-
турного освещения станции 
«Рижская» северо-восточного 
участка Большой кольцевой 
линии стали светящиеся ме-
таллические арки-порталы. 
К каждой боковой платформе 
ведет по восемь конструкций. 
Через них пассажиры смогут 
пройти непосредственно к по-
ездам. По замыслу авторов 
дизайн-проекта станции 
«Рижская», эти арки символи-
зируют въездные ворота в го-
род, а светильники подчерки-
вают их форму.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как за последние годы преобразился район Марьина Роща, какие новшества благоустройства ждут любителей прогулок 
в Северном Медведкове, как экологи спасли в Тверском районе двух сов и многое другое, вы узнаете из материалов корреспондентов «ВМ» на этой странице. 

Пойму реки, сквер и вишневый 
сад благоустроят

Владельца парковки 
определят на торгах

В ГОРОДСКУЮ 
ДЕЛОВУЮ 
БИБЛИОТЕКУ, 
НАХОДЯЩУЮСЯ 
В РАЙОНЕ 
АЛЕКСЕЕВСКИЙ, 
ЗАВЕЗЛИ 
КНИЖНЫЕ 
НОВИНКИ

45
СОБАК БУДУТ 
ЖДАТЬ ХОЗЯЕВ 
НА ФЕСТИВАЛЕ 
В БУТЫРСКОМ 
РАЙОНЕ

Суд признал здание 
самостроем

Ученица одержала 
двойную победу

В районе Нагатино-Садовники стартовало благоустрой-
ство поймы реки Жужи. Специалистам предстоит привести 
в порядок территорию площадью около 22 гектаров. Рабо-
ты также пройдут в близлежащем сквере и «Вишневом 
саду», где высадят деревья и проложат дорожки, вдоль кото-
рых сделают места для отдыха. Сейчас специалисты разра-
батывают траншеи для прокладки сетей освещения. После 
благоустройства вдоль реки протянется прогулочный 
маршрут. На левом берегу обустроят спортивную зону. 
Кроме того, в парке обновят детские площадки.

До 13 марта принимаются заявки на уча-
стие в торгах по продаже здания назем-
ного паркинга в районе Западное Дегу-
нино. Объект отдадут вместе с земель-
ным участком площадью 40 соток. 
На стоянке можно припарковать 
до 457 машин. Кроме того, часть поме-
щений новый владелец сможет приспо-
собить под автомастерские, шиномон-
таж, мойки и магазины автозапчастей.

В Ярославском районе по решению суда 
снесут здание площадью более 360 ква-
дратных метров. Объект, который по-
строили с нарушением всех норм, пред-
ставлял опасность для окружающих. 
Как уточнили в столичном Департамен-
те городского имущества, на земельном 
участке можно было установить легкие 
металлические конструкции, но никак 
не капитальное сооружение.

Ксения Сорокина, первоклассница 
школы № 763 Лосиноостровского 
района, победила в городских сорев-
нованиях по прыжкам на батуте «Ку-
бок Небо». Девочка не только обошла 
всех соперников, но и подтвердила 
первый в своей карьере 3-й юноше-
ский разряд. По словам мамы Юлии, 
постоянные тренировки не мешают 
Ксюше хорошо учиться.

После реконструкции развязки на пересечении МКАД с Осташковским шоссе 
сократилось число пробок. Теперь машины едут почти в два раза быстрее.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

1 марта 16:24 Одна из первых пассажирок «Рижской» 
Полина Смирнова оценила интерьер станции

маршрут помог бы сделать 
прогулку по нескольким пар-
ковым зонам еще более увле-
кательной.
— У нас очень много скверов 
и парков в районе. Мы с моло-
дым человеком часто гуляем 
в них, так как живем совсем 
рядом — в доме через дорогу. 
Однако если это объединят 
с помощью одной тропы, то бу-
дет замечательно. Уверена, во-
круг также появится больше 
всяких активностей — спор-

тивных, культурных. В общем, 
с нетерпением ждем преобра-
жения зеленых зон нашего 
района! — отметила она.
Согласно проекту, на Сухон-
ской улице приведут в поря-
док зону для проведения раз-
влекательных мероприя-
тий — сцену с лавочками для 
зрителей, а также обновят по-
крытия детских и спортивных 
площадок. 
— Ходим гулять на эту пло-
щадку почти каждую неде-

лю — дочка очень любит каче-
ли, да и соседей всегда можно 
встретить, пообщаться. Раду-
ет, что очень часто спрашива-
ют о том, каким мы хотим ви-
деть это место, и вносят кор-
рективы. Уверена, что после 
проведения работ это место 
заиграет новыми красками, 
а путь до Яузы станет более 
простым! — рассказывает мо-
сквичка Мария Андреева. 
Дочь Марии Маргарита с ра-
достью качается на качелях, 

которые также появились 
в парке в рамках недавно 
проведенного благоустрой-
ства.
Изменения затронут и люби-
телей спорта — в рамках бла-
гоустройства специалисты 
проложат маршрут для вело-
сипедистов и бегунов. Их так-
же соединят с ранее проло-
женными спортивными до-
рожками.
— Мне как любителю побе-
гать в этом парке такие изме-

нения однозначно нравятся! 
Я слышал, что всего спортив-
ный маршрут составит 42 ки-
лометра. Радует, что таким 
образом спорт в районе разви-
вается, — рассказал житель 
Северного Медведкова Юрий 
Степанов.
Конечно, не забудут и о безо-
пасности отдыхающих — на 
преображенных участках 
установят дополнительные 
опоры освещения.
— Я работаю рядом и нередко 
возвращаюсь домой через 
парк поздно вечером. Конеч-
но, сейчас чувствуешь себя 
в относительной безопасно-
сти, но дополнительные меры 
не помешали бы. Еще очень 
интересует эколого-просвети-
тельская деятельность, кото-
рая активизируется с появле-
нием нового зеленого марш-
рута. Я нередко отправляюсь 
на экскурсии по парку «Яуза», 
поэтому мне это было бы 
очень интересно, — добавила 
Кристина Иванова.
В целом же местные жители 
довольны преобразованиями 
и тем, что больше не нужно 
ездить в центр города в поис-
ках мест для проведения ак-
тивного досуга.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Итальянцы помогают детям Донбасса 
лечиться и отдыхать на море
Итальянцы Эннио Бордато 
и Маринелла Мондаини бо-
лее восьми лет помогают 
мирному населению Донбас-
са, которое по-прежнему об-
стреливают украинские на-
ционалисты. Одурманенные 
русофобской пропагандой, 
их друзья и родственники 
не поддерживают волонте-
ров. Несмотря на это, активи-
сты продолжают работать 
ради пострадавших от об-
стрелов детей. 

Эннио Бордато из итальянско-
го города Роверето помогает 
детям Луганской и Донецкой 
народных республик с начала 
первой акции протеста на 
Майдане. Более чем за восемь 
лет ему и его помощникам 
удалось оказать помощь при-
мерно двум тысячам детей.
— В первые годы мы помогали 
пострадавшим от обстрелов 
националистов детям Горлов-
ки в Донецке: собирали и пе-
реводили средства на их лече-
ние, — говорит президент 
итальянской благотворитель-
ной ассоциации «Помогите 
нам спасти детей» Эннио Бор-
дато. — Затем мы начали ока-
зывать помощь детям других 
городов. Например, недавно 
нам удалось профинансиро-
вать лечение Ивану из Маке-
евки, который потерял руки 
и ноги. А еще Ксюше из того 
же города, у которой из-за об-
стрелов появились проблемы 
со зрением.
Благодаря итальянцу многие 
дети из поселка Глубокое на 
окраине Горловки каждый год 
ездят отдыхать на море. 
— Детишек мы отправляем 
в Крым, Севастополь, но по 
большей части — в Гелен-
джик, — рассказывает ита-
льянский благотворитель Бор-
дато. — Такой досуг помогает 
ребятам отвлечься от негатив-
ных мыслей, связанных с во-
енными действиями, снять 
эмоциональное напряжение. 
Они не должны шарахаться от 
свиста пуль и взрывов гранат, 
им положено наслаждаться 
беззаботным детством.
Благотворительный фонд Эн-
нио Бордато помогает не 

только детям, но и взрослым. 
В 2015 году жительница Гор-
ловки Анна Тув во время ар-
тиллерийского обстрела поте-
ряла мужа и старшую дочь, 
а сама лишилась левой руки. 
— Мы привезли ее на лечение 
в Италию, где установили 
протез, — пояснил Бордато.
А в конце 2022 года он помог 
пациентам пострадавшей от 
обстрелов Областной больни-
цы интенсивного лечения 
в Мариуполе. 
— Благодаря ассоциации мы 
собрали комплекты необхо-
димых вещей для рожениц. 
В них вошли: лекарства, пам-
персы, детские присыпки... — 
перечисляет итальянский 
благотворитель. 
Сейчас Эннио Бордато соби-
рает средства для созданного 
на базе Областной больницы 
интенсивного лечения отде-
ления неонатологии. Благо-
творительному фонду ита-
льянца необходимо собрать 
190 тысяч евро на неонаталь-
ные стетоскопы, глюкоме-
тры, мобильный цифровой 
рентгеновский аппарат и дру-
гое оборудование, рассказы-
вает Бордато.
Его соратница по добрым де-
лам, итальянская писатель-

ница и журналист Маринелла 
Мондаини, тоже уже более 
восьми лет отправляет по-
мощь мирным жителям ДНР 
и ЛНР.
— Хочу отметить, что моя по-
мощь Донбассу больше ин-
формационная, чем гумани-
тарная. И это очень важно, 
потому что жители Италии до 
сих пор не знают, как обстоит 
дело на самом деле, — гово-
рит Маринелла Мондаини. — 
Первое время, конечно, 
в СМИ писали, что это Киев 

обстреливает Донбасс, хоть 
и крайне редко. Но потом 
многие журналисты стали 
следовать прозападной по-
вестке, в которой «Путин — 
агрессор, напавший на демо-
кратическую Украину». 
Осознавая масштабы анти-
российской пропаганды, ко-
торую транслируют США 
и страны Европы, Маринелла 
Мондаини решила стать од-
ним из немногих журнали-
стов Италии, открывающим 
глаза людей на правду в рус-
ско-украинском конфликте.
— Меня до сих пор потрясает 
агрессивное отношение ита-
льянцев, особенно молоде-
жи, к русским. Это какое-то 
извращенное диким капита-
лизмом поколение, — него-
дует Мондаини. — Однажды 
в итальянской больнице на 
меня с кулаками набросились 
украинки, когда узнали, что 
я была в Москве. И таких слу-
чаев было несколько. 
Сейчас журналистка пишет 
книгу «Русское сердце Дон-
басса». Маринелла надеется, 
что она откроет читателям 
глаза на правду в русско-укра-
инском конфликте. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Автор ложных 
новостей 
получил срок

Вчера автора телеграм-кана-
ла «Протестный МГУ» Дмит-
рия Иванова (признан в Рос-
сии иноагентом) пригово-
рили к восьми с половиной 
годам колонии общего ре-
жима. Об этом рассказали 
в пресс-службе Тимирязев-
ского суда. 

Поводом для возбуждения 
уголовного дела стали публи-
кации недостоверной инфор-
мации о Вооруженных силах 
России. При этом за сообще-
ния на своем канале Иванова 
не раз задерживали, но дело 
ограничивалось администра-
тивными арестами. 
Сейчас же суд признал автора 
телеграм-канала виновным 
за распространение заведомо 
ложной информации о Рос-
сийской армии по мотивам 
политической ненависти.
— Сегодня информационное 
противостояние становится 
не менее значительным, чем 
прямое боевое столкновение 
на фронте. Поэтому распро-
странение фейковой инфор-
мации нужно пресекать со 
всей строгостью закона, — 
сказал политолог Антон Бре-
дихин. — Важно, чтобы дан-
ные судебные процессы были 
публичны и люди понимали, 
за что и какое наказание по-
следует. 
Он добавил, что это будет 
предупреждением для осталь-
ных желающих получить 
свою «минуту славы» в интер-
нете, высказывая радикаль-
ные мнения. 
— Появление подобных мя-
тежных страниц в социаль-
ных сетях не приводит ни к че-
му хорошему, ведь они только 
повышают градус волнения 
среди людей, — добавил Ан-
тон Бредихин. — Поэтому по-
добные каналы необходимо 
как можно быстрее блокиро-
вать, ведь само их существо-
вание оскорбляет наших хра-
брых военнослужащих и чле-
нов их семей. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

громкое дело

Спасают товарищей 
от вражеских пуль

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подви-
гах российских военных, 
совершенных в ходе спец-
операции.

Восстановил связь
Начальник радиостанции 
взвода связи сержант Влади-
мир Андреев (1) и колонна 
БТГр (батальонная тактиче-
ская группа), в которой он 
поддерживал коммуникацию, 
вступила в бой с превосходя-
щими силами украинских на-
ционалистов. Боевики атако-
вали с помощью артиллерий-
ской и минометной техники. 
В результате одного из таких 
ударов радиостанция получи-
ла повреждения от разорвав-
шегося снаряда, вследствие 
чего была полностью выведе-
на из строя, а Владимир Ан-
дреев получил осколочные ра-
нения. Понимая, что потеря 
связи может привести к про-
блемам с координацией на-
ших войск со стороны коман-
дования, он самостоятельно 
оказал себе первую медицин-
скую помощь и приступил 
к работе по восстановлению 
повреждений радиостанции, 
несмотря на плотный огонь со 
стороны противника. Благо-
даря отважным и профессио-
нальным действиям сержан-
та Владимира Андреева нару-
шенная связь была восстанов-
лена, командование продол-
жило отдавать своевремен-
ные приказы подчиненным 
подразделениям и четко сле-
дить за ситуацией на поле боя, 
а наши военные смогли отраз-
ить атаку врага и заставить 
его отступить.

Эвакуировал раненых 
Капитан Артемий Кокша-
ров (2), руководя действиями 
гаубичной самоходно-артил-
лерийской батареи, выполнял 
задачи по организации посто-
янной связи в батальонной 
тактической группе ВС РФ. 

В ходе одного из заданий бата-
рея капитана Артемия Кокша-
рова попала под обстрел ар-
тиллерии и минометных уста-
новок украинских боевиков. 
Капитан Кокшаров, действуя 
профессионально и быстро, 
приготовился к ведению кон-
трбатарейной борьбы, выявил 
цели для удара и уничтожил 
два расчета самоходных ар-
тиллерийских установок укра-
инских националистов. Кроме 
этого, капитан Артемий Кок-
шаров в ходе боя оказывал 
первую медицинскую помощь 
раненым товарищам и орга-
низовывал их перенос в безо-
пасные места для дальнейшей 
эвакуации. Благодаря храбро-
сти и самоотверженности, 
а также своевременным дей-
ствиям капитана Артемия 
Кокшарова российским воен-
ным удалось избежать потерь 
в личном составе и сохранить 
жизни своим боевым товари-
щам, отбить атаку украинских 
боевиков, а также обеспечить 
продвижение наших войск 
вглубь обороны врага.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Штаб «Москва помогает» ра-
ботает в здании столичного 
парламента с начала февраля 
этого года. Это совместный 
проект Мосгордумы с органи-
зацией «Мосволонтер», бла-
годаря которой неравнодуш-
ные москвичи могут пере-
дать все самое нужно жите-
лям Донбасса — от предметов 
личной гигиены до продук-
тов питания. Так, накануне 
праздника 8 Марта состоя-
лась очередная передача гу-
манитарного груза, в кото-
рой принял участие предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
— Москва славится своим до-
бровольческим движением — 
жители города ежедневно 
приносят в штаб гуманитар-
ную помощь. Там уже собрано 
более 200 килограммов раз-
нообразного продовольствия, 
150 единиц хозяйственных 
товаров, 180 детских вещей, 
300 единиц средств личной 
гигиены, а также большое ко-
личество теплой одежды 
и термобелья. В ближайшее 
время собранный груз доста-
вят на новые территории на-
шей страны, — рассказал он.
Кстати, волонтеры штаба так-
же активно помогают нашим 
бойцам на передовой — зара-
нее формируют списки всего 
необходимого, собирают его 
и передают участникам спе-
циальной военной операции 
на фронт. Ранее в штабе состо-
ялась передача бытовой тех-
ники — электрических чай-
ников, газовых плит, которые 
помогли жителям пережить 
холодную зиму в тепле. Любят 
приносить и кондитерские из-
делия — их особенно жалуют 
юные жители ДНР.

— Наши волонтеры формиру-
ют списки приблизительно за 
месяц, а затем тщательно со-
ртируют собранную помощь 
и проверяют ее. Доставка гру-
за в новые регионы осущест-
вляется волонтерами «Еди-
ной России». Напомню, что 
присоединиться к нашему 
движению может любой жи-
тель города, которому испол-
нилось 14 лет, — добавил гла-
ва муниципального округа 
Царицыно Дмитрий Хлестов, 
который принял участие в пе-
редаче гуманитарного груза. 
Так, к волонтерскому движе-
нию штаба присоединился 
школьник Юрий Авилов. Он 
узнал об этом виде деятель-
ности в школе и, не раздумы-
вая, решил помогать людям. 
Юрий уже год собирает раз-

личную гуманитарную по-
мощь, в том числе в штабе 
«Москва помогает».
— Это очень важное и нужное 
дело, так как сегодня многие 
нуждаются даже в самых про-
стых вещах. К нам в штаб не-
редко приносят детские 
игрушки, настольные игры, 
которые очень радуют жите-
лей ДНР, — добавил он.
Всего за время существова-
ния акции «Москва помога-
ет» было собрано около более 
трех миллионов вещей. Че-
тырнадцать штабов работа-
ют в самых разных округах 
столицы. В каждом штабе во-
лонтеры обязательно про-
консультируют и расскажут, 
что сейчас нужно из продук-
тов питания и какие есть тре-
бования к состоянию взрос-
лых и детских вещей. 
График работы штабов: еже-
дневно с 10:00 до 19:00, а штаб 
на базе Мосгордумы работает 
с понедельника по пятницу 
с 10:00 до 17:00. Подать заяв-
ку на вступление в волонтер-
ский корпус, чтобы принять 
участие в работе проекта «Мо-
сква помогает», можно на сай-
те Мосволонтера. 
— Мы поддерживаем стрем-
ления людей совершать до-
брые дела и предоставляем им 
такую замечательную воз-
можность. Например, перед 
Новым годом тоже удалось от-
править подарки, которые 
обеспечили жителям новых 
территорий праздничное на-
строение, — добавила предсе-
датель столичного Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики Екатерина 
Драгунова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Депутаты отправили очередной 
гуманитарный груз

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии. Накануне 8 Марта депутаты Мосгор-
думы передали очередной гуманитарный груз для жителей новых территорий. 

Мосгордума

СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ
Помогать тем, кто попал 
в трудную жизненную ситуа-
цию и поддерживать свое во-
инство, — это давняя, много-
вековая традиция российско-
го народа. Наши воины бьют-
ся за правое, справедливое 
дело, и мы не можем остаться 
в стороне. Москва постоянно 
участвует в гуманитарных ак-
циях, и это является принци-
пиальной позицией большин-
ства москвичей. Хочу отме-
тить, что в гуманитарных сбо-
рах на регулярной основе 
участвуют члены фракции пар-
тии «Единая Россия». Для нас 
это важная миссия, которая 
позволяет чувствовать свою 
сопричастность общему 
для всей страны делу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военнослужащие на страже 
безопасности границ отечества

В ведомстве сообщили, что 
прямо на улицах сел и горо-
дов росгвардейцы дарили 
живые цветы милым дамам 
и говорили им теплые слова. 
Росгвардейцы поздравили 
учителей, врачей, медсе-
стер, педагогов музыкаль-
ных школ. В пресс-службе 
ведомства отметили, что по-
здравление стало настоящим 
подарком и приятным сюр-
призом для каждой из них. 
Также с праздником женщин 
поздравили российские де-
сантники со своим «полоса-
тым братом» — енотом из 
Херсона по кличке Херси.
— Мы с моим маленьким по-
лосатым братом Херси пере-
местились на Луганское на-
правление. Сегодня не поеха-
ли работать на передовую. 
Сегодня хотим поздравить 
всех женщин России и вооб-
ще всех женщин с 8 Марта, по-
желать счастья, здоровья 
любви! — говорит десантник. 
Также военнослужащие За-
падного военного округа пре-
дотвратили попытку прорыва 
украинских войск на Красно-
лиманском направлении.
— Находимся на Красноли-
манском направлении. Отра-
ботали в составе бронегруп-
пы с танком Т-72 и своей 
ЗУ-23 по группе пехоты до се-
ми человек на удалении до 

850 метров, — рассказал ко-
мандир зенитной батареи 
с позывным Звезда. 
Уполномоченный по правам 
человека РФ Татьяна Мо-
скалькова заявила, что ранее 
была достигнута договорен-
ность с Украиной об обмене 
военнопленными по формату 
«160 на 160», но украинская 
сторона согласилась обме-
нять лишь 90 человек.

— Тем не менее очень важно, 
что переговорный процесс 
продолжается, мы боремся за 
каждого нашего парня, — го-
ворит Москалькова.
Глава парламента Крыма Вла-
димир Константинов считает, 
что Украина должна быть ли-
шена выхода к Черному мо-
рю. По его мнению, это может 
дать гарантии безопасности 
Крыму и новым регионам РФ.

— Мы не знаем конкретных 
планов спецоперации. Все, 
что озвучено, — это денаци-
фикация и демилитаризация. 
Нам из Крыма видится, что 
демилитаризация без взятия 
под контроль Одессы и лише-
ния Украины выхода к Черно-
му морю будет неполной, — 
говорит Константинов. — 
Другой разделительный ру-
беж — река Днепр.

Также официальный предста-
витель Министерства оборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил 
о потерях украинской сторо-
ны за прошедшие сутки.
— На Донецком направлении 
в результате активных дей-
ствий подразделений «Юж-
ной» группировки войск, уда-
ров оперативно-тактической, 
армейской авиации и огня ар-

тиллерии за сутки уничтоже-
но свыше 180 украинских во-
еннослужащих, два танка, три 
боевые машины пехоты, пять 
автомобилей, самоходная гау-
бица «Акация» и самоходная 
гаубица «Гвоздика», — сооб-
щил Игорь Конашенков.
В ходе посещения передо-
вых позиций под авдеевской 
промзоной советник главы 
ДНР Ян Гагин сообщил, что 
противник вынужден растя-
гивать технику по всей линии 
фронта и больше занят сдер-
живанием российского на-
ступления.
— К сожалению, прифронто-
вые города «получают» свою 
долю каждый день, — сказал 
Ян Гагин. — Донецк обстре-
ливается каждый день, но ин-
тенсивность, конечно, не та, 
что была летом. И это реаль-
но заметно.
Тем временем Североатлан-
тический альянс не исключа-
ет вероятности перехода го-
рода Артемовска (Бахмута) 
под контроль России уже 
в ближайшие дни. Об этом за-
явил генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг. Он 
считает, что эти опасения — 
повод для того, чтобы Амери-
ка помогла вооруженным си-
лам Украины. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МИД РФ
Россия не ведет наступатель-
ную информационную войну, 
и даже многие годы наша 
страна не находилась в состо-
янии информационной войны 
в качестве такого же участия, 
какое видели в отношении се-
бя. РФ только отражала на-
падки и факты информацион-
ной агрессии, которые осу-
ществлялись в наш адрес. Ме-
ня спрашивают: может быть, 
тоже нужно было запасаться 
информационным оружием 
в виде информационных ди-
версий, кибератак, шантажа? 
Я считаю, что, безусловно, нет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Июнь 2017 года. Итальянская журналистка Маринелла Мондаини (слева), юная писательница 
из Луганска Фаина Шавенкова и председатель Общественной палаты ЛНР Алексей Карянкин

Вчера росгвар-
дейцы поздра-
вили женщин 
в Луганской 
и Донецкой 
народных 
республиках, 
Запорожской 
и Херсонской 
областях в рам-
ках акции «СВО-
им с любовью».

спецоперация

7 марта 11:57 Росгвардеец поздравляет с Международным женским днем жительницу Луганской Народной Республики. 
Военнослужащие дарили цветы в рамках акции «СВОим с любовью» во всех новых регионах страны
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Еще один итальянец Да-
вид Каккиони — лидер 
музыкальной группы 
Banda Bassotti — не-
сколько лет назад создал 
проект «Антифашистский 
караван» для помощи жи-
телям Донбасса. Вместе
с другими артистами он 
организует концерты 
длямирного населения 
ДНР и ЛНР. Впечатления-
ми от поездок они делят-
ся с итальянцами, кото-
рые узнают правду.
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просто выжить, Россия должна разрушить за-
падные планы в отношении нее.
Видите ли вы такую возможность?
В этом смысле военные действия на Украи-
не — наилучший путь для России разрушить 
западные планы. Решительная победа в этом 
конфликте раз и навсегда расстроит западные 
мечты на расчленение РФ. И позволит, нако-
нец, русским иметь свою необходимую зону 
влияния.

Доллар теряет власть

Во время одного из выступлений в интернете вы 
сказали, что эпоха доллара прошла. Как это по-
нимать? 
На большей части планеты доллар был резерв-
ной валютой благодаря доминированию аме-
риканской экономики и банковской системы 
США. И это была объективная реальность, ко-
торая существовала вплоть до начала военных 
действий на Украине. Когда же США ввели 

санкции против России, это подорвало самое 
важное — доверие к американской экономиче-
ской системе. Потому что мы, США, украли сот-
ни миллионов долларов российских вложений 
в западные фонды. У США не было никаких ле-
гальных прав забирать их. И это стало нагляд-
ным примером, показывающим, что любая на-
ция, держащая вложения и сбережения в долла-
рах, может в любой момент попасть в такую же 
ситуацию. Конечно, это никак не прибавляет 
популярности резервной валюте.
И какая, по-вашему, новая валютная система те-
перь установится в мире?
Когда я говорю, что дни доллара заканчивают-
ся, я имею в виду именно конец неоспоримого 
доминирования этой валюты. Страны, торгую-
щие нефтью, уже ищут альтернативные вари-
анты взаиморасчетов. И в скором будущем, 
я думаю, мы увидим большие изменения. Это 
не будет коллапсом доллара, нет, экономика 
США слишком сильна для такого. И политиче-
ски США все еще слишком сильны, чтоб долла-
ру угрожал какой-то коллапс. Но всемирное до-

Будущее за дипломатией

Вы неоднократно заявляли, что желаете России 
победы в конфликте на Украине ради последую-
щих переговоров и установления прочного нового 
взаимовыгодного для России и Запада миропо-
рядка. Как думаете, после этой победы продол-
жит ли Запад попытки разрушения и смены си-
стемы Владимира Путина и вообще борьбу против 
нашей страны?
Я считаю, что все происходившее на Украине 
было частью политики США как минимум 
с 2008 года. И все это время Украина использу-
ется именно как инструмент для ослабления 
России. Но это инструмент, а не самоцель. Вы-
ведение Украины из сферы влияния России — 
шаг в цепочке создания для русских проблем: 
в политике, в экономике и в военной сфере. 
Причем таких, какие Россия не сможет решить. 
Все это делается для того, чтобы обрушить РФ. 
Но сейчас мы видим прокси-войну (это кон-
фликт между двумя странами, которые пыта-
ются под различными предлогами достичь на-
меченных целей с помощью военных действий 
на территории третьей страны с использова-
нием ее же ресурсов. — «ВМ») НАТО и США про-
тив РФ. И Украина — антироссийская прокси-
сила в этой схеме. НАТО и США не хотят прямо-
го столкновения с РФ, так как это грозит ядер-
ной войной и взаимным уничтожением, 
гибелью человечества. Поэтому они использу-
ют Украину. Повторю, и это очень важно: если 
Россия сможет победить киевский режим 
и уничтожить Украину как инструмент прокси-
войны, надежно вывести эту страны из схемы, 
чтобы она перестала быть двигателем военного 
давления на РФ, тогда США и НАТО останутся 
ни с чем, в безвыходной ситуации. Потому что 
они не хотят участвовать в прямом конфликте. 
И тогда это заставит Запад или искать новый 
вариант прокси-конфликта (что после примера 
с Украиной будет тяжело), или признать, что их 
политика конфронтации провалилась, и на-
чать поиск возможности для выхода из ситуа-
ции дипломатически. Я за дипломатию, и поэ-
тому желаю России победы.
И какую дипломатию вы видите после нашей 
победы?
Я надеюсь, что русские будут великодушны, от-
зывчивы и помогут Западу в построении взаим-
ных договоренностей. Но это, конечно, будет 
трудно. Потому что сейчас население и в США, 
и в Европе в большинстве заражено русофо-
бией из-за массированной пропаганды. Слиш-
ком много плохого говорится о русских людях, 
политиках, лидере и о самой стране в целом. 
И очень сложно по-быстрому убрать негатив, 
воспитанный русофобией. Но это необходимо 
сделать, если мы хотим жить в мире. Мы долж-
ны открыть западным людям глаза, научить их 
видеть и понимать реальность. Чтобы убрать 
страх и предубеждения насчет русских. Это не 
значит, что Запад вдруг полюбит Россию, нет, 
он и не должен. Но он должен прекратить игно-
рировать Россию и ее потребности просто из-за 
страха перед русскими. Это нынешнее оттор-
жение, игнорирование основано на иррацио-
нальном страхе. И надо его развеять. Это и дол-
жен быть первый шаг на пути к нормальному 
миру после победы России на Украине.

Штаты чувствуют страх 

РФ не имеет ни планов, ни желания завоевывать 
страны Запада: Францию или Германию, и уж тем 
более США. И в сферы жизненных интересов этих 
стран мы тоже не лезем. Но почему тогда Запад 
вмешивается в нашу сферу жизненных интере-
сов? Например, страны постсоветского простран-
ства, которые никак не хотят позволить России 
доминировать там, где это жизненно необходимо 
для нее?
Это идет еще со времен холодной войны. Тогда 
мир был жестко разделен на два враждебных 
лагеря. США возглавляли Запад, а Россия, точ-
нее, СССР, был во главе Востока. И сферы влия-
ния были четко поделены. Если вы смотрели на 
карту, то понимали, где границы влияния США, 
а где СССР. А когда Советский Союз рухнул и ор-
ганизация Варшавского договора была распу-
щена, много европейцев, американцев заявля-
ли, что Запад должен больше никогда не позво-
лять РФ подняться вновь. Чтобы страна не мог-
ла достичь мощи Советского Союза. Вот почему 
случились в России «лихие девяностые», когда 
Запад всеми силами пытался разрушить эконо-
мику и держать в постоянном хаосе политиче-
ские процессы внутри России. Были задейство-
ваны и дополнительные методы, например, 
разжигание конфликта в Чечне в надежде на то, 
что это спровоцирует «эффект домино» и рас-
пад России на отдельные территории. И ведь 
были тогда сепаратистские настроения не толь-
ко в Чечне, но и в Башкирии, в Удмуртии, в Та-
тарстане... Запад хотел добиться того, чтобы 
большая единая РФ перестала существовать 
и на ее месте был бы конгломерат маленьких 
независимых государств. Чтобы страна никог-
да больше не смогла бросить вызов Западу в ка-
честве геополитической силы. Таков был план, 
такова была цель Запада. И там так многие ду-
мают до сих пор.
Получается, все из-за страха перед нами? 
Да. Вот почему мы, западный мир, не хотим по-
зволять России создавать собственную сферу 
интересов и доминировать в ней. Потому что 
это у нас вызывает страх того, что страна опять 
сможет восстать и вступить в конфронтацию 
с Западом. Ведь если мы позволим русским 
иметь собственную сферу интересов, они смо-
гут сами защитить и развивать свою экономи-
ку, обеспечить военную защиту своей террито-
рии. А мы этого не хотим, мы, наоборот, желаем 
видеть русских слабыми. Поэтому мы отказы-
ваем РФ в возможности иметь то же, чем на-
слаждаемся мы сами. Это ханжеская и во мно-
гом лицемерная политика, но это то, на чем ос-
новано отношение Запада. И для того чтобы 

Ветеран Корпуса морской пехоты США, экс-разведчик и эксперт ООН по оружию массового поражения, а ныне — политический аналитик и активист движения 
за мир Скотт Риттер заявил, что в случае продолжения конфликта на Украине киевский режим рискует утратить новые регионы, кроме тех, что уже перешли 

под контроль России. «ВМ» связалась с Риттером и выяснила, каким он видит развитие ситуации и варианты выхода из украинского конфликта. 

Американский разведчик Скотт Риттер: США и Европа должны узнать правду

Россия одержит победу

ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
Корреспондент

Нужно открыть
западным людям 
глаза, научить 
их видеть 
и понимать 
реальность 

Скотт Риттер родился в 1961 году в Гейнс-
вилле (штат Флорида). В 1980-м пошел 
служить в армию США рядовым. В 1984 го-
ду назначен офицером разведки в Корпус 
морской пехоты США, где прослужил 
12 лет. Во время службы окончил колледж 
со специализацией на русской истории 
и культуре. Стал ведущим аналитиком Кор-
пуса морской пехоты по вопросам действий 
советских войск в Афганистане. В 1988 году 
он был зачислен в программу по контролю 
за реализацией Договора о сокращении 
наступательных вооружений и приехал 
в СССР, где контролировал строительство 
объектов по утилизации баллистических 
ракет и атомного оружия. По признанию 
Риттера, в СССР он осознал, что русские 
и американцы одинаково человечны 
и от идеологии противостояния перешел 
к идеям мирного сосуществования. Же-
нился на грузинке, бывшей переводчицей 
при его командировке в СССР. 

ДОСЬЕ

Американский разведчик Скотт Риттер читает лекцию в университете штата Джорджия в США. Его выступление посвящено актуальной мировой политической повестке

минирование доллара закончится. Он станет 
региональной валютой и одной из мировых, но 
уже не единственной мировой. Я думаю, что 
все большее влияние будут приобретать регио-
нальные и межрегиональные экономические 
организации типа БРИКС, и внутри них расче-
ты уже будут основаны не на долларе. Я не вижу 
угрозы исчезновения доллара, но думаю, что 
американская валюта станет региональной 
и получит полноценных конкурентов на миро-
вой арене, — например, китайский юань, или 
русский рубль, или индийскую рупию — в зави-
симости от региона.

Искоренить русофобию 

То есть и в политике, и в экономике мы пришли 
к противостоянию. А можем ли мы восстановить 
диалог с Западом через сферу культуры? 
Я вообще думаю, что это единственная надежда 
для русских и американцев. Мы на Западе по-
зволили государственной русофобии создать 
образ РФ бесконечно далекий от реальности. 
И это очень опасно, потому что мы так расчело-
вечиваем русских. Мы не воспринимаем жите-
лей РФ как людей, а только как вражеские объ-
екты, которых надо бояться. Концепции сопе-
реживания, человечного отношения, любви 
и даже ненависти подразумевают, что все это 
присуще людям. А американцы в массе просто 
не воспринимают русских как людей. Так что 
единственная наша надежда — это именно 
культурное взаимодействие. Моя мечта в том, 
чтобы возродить отношения городов-побрати-
мов по культурному обмену. Ладно, забудьте 
про города — они слишком большие и слишком 
зависят от политических решений. Пусть хотя 
бы будет просто прямое общение между груп-
пами людей по интересам и увлечениями. 
И взаимодействовать же можно напрямую друг 
с другом, общаясь хотя бы через интернет. Глав-
ное — видеть человеческое лицо того, кто уча-
ствует в диалоге. 
А что касается живого общения, путешествий?
Мы можем навещать друг друга, при всех санк-
циях мы все-таки можем поехать в гости 
к кому-то или на учебу. Если мы прилетим 
в РФ, а русские — в США, это уже будет куль-
турный обмен. Вы можете получить не только 
голливудские фильмы и изоляцию во всем 
остальном, а увидеть вообще американскую 
культуру, получить новый опыт посещения 
концертов, чтения книг. И то же самое мы мо-
жем сделать в России. И тогда вдруг те, кого мы 
считали вражескими объектами и боялись, 
«оживут», станут для нас полноценными людь-
ми. Оказывается, мы любим, плачем, наслаж-
даемся жизнью и влюбляемся вместе с ними. 
Но этого не случится, если между нами нет че-
ловеческого общения. А на чем мы можем его 
построить? Только на культуре. Ведь она отра-
жение наших жизненных переживаний. Так 
что это в буквальном смысле единственная на-
дежда, которая у нас есть, чтобы спасти всех. 
Я, конечно, не могу указывать русским, как 
вам быть, это уж вы сами решайте, но я могу 
указать моим друзьям и согражданам именно 

на такой путь. Пришло время американцам на 
человеческом уровне узнать жителей России 
получше. И я не про правительства, забудьте 
о политиках, я про обычных людей! И наде-
юсь, что русские нам в ответ тоже скажут, что 
хотят нас узнать получше.

Страна стереотипов и предрассудков 

Если говорить не про политику, а про людей 
на обывательском уровне — какой образ русских 
господствует в Америке сейчас?
Рядовые американцы мало что знают о рус-
ских, да и не хотят особо в этом разбираться. 
Однако у части жителей США устоялся образ 
русских как бандитов по своей натуре, желаю-
щих стать американцами даже больше, чем 
сами американцы. Это произошло из-за эми-
грантов, и по большей части тех, кто приехал 
в США в 1990-е годы. Они крутили головами, 
умилялись всему вокруг и твердили, что им все 
нравится и они очень любят Штаты. Эти люди 
старались отмежеваться от своей родины 
и культуры и встроиться в американскую. Они 
реально пытались стать более американски-
ми, чем местные. И рядовые обыватели в Шта-
тах думают, что все русские такие. Я лично так 
не считаю. Конечно, в массовом сознании го-
сподствуют стереотипы: все русские женщи-
ны — красавицы, а все мужчины — алкоголи-
ки. Мы, американцы, считаем ваше прави-
тельство автократической диктатурой, пото-
му что мы не понимаем, как управляется 
Россия. Я сомневаюсь, что наш народ в боль-
шинстве своем понимает хотя бы, насколько 
велика Россия по территории и насколько 
трудно управлять такой огромной страной. 

И насколько смешно и нелепо говорить о дик-
татуре в таких условиях.
Не все же американцы так считают? 
Да, но это мнение толпы. При этом в США есть 
люди, которые изучают Россию и ее население, 
есть много институтов, которые этим занима-
ются по разным задачам. Даже доктора наук 
и профессора-русисты. Но проблема тут в том, 
что большинство этих специалистов ненавидят 
Россию и ее население. Поэтому и исследуют 
вас как врагов. А потом учат своих студентов 
все тому же — ненавидеть русских и бояться 
РФ, вызывать какие угодно чувства, кроме со-
переживания и любви в отношении России. Это 
печально, но зачастую это так.

Вечному конфликту не бывать 

Есть ли вероятность прямого столкновения Рос-
сии с НАТО или с США на Украине?
Я думаю, что самая большая опасность текуще-
го конфликта не в этом, а в варианте «корейско-
го решения», что предлагают некоторые запад-
ные спикеры. Это вариант без четкого заверше-
ния конфликта, предполагающий создание де-
милитаризованной зоны, с одной стороны 
которой останется пронатовская Украина, 
а с другой стороны — Россия. Я думаю, что тогда 
Украина станет зоной постоянного продолжа-
ющегося конфликта или противостояния меж-
ду Западом и Россией, украинцев так и будут 
использовать в качестве инструмента для прок-
си-войны против русских. Это было бы боль-
шим риском для России. И я думаю, в Москве 
это понимают и постараются избежать такого. 
Зачем это? Я думаю, любой настоящий мир луч-
ше тлеющего конфликта. Вот почему я молюсь 
не просто о победе России на Украине, а о реши-
тельной и неоспоримой победе, которая разру-
шит всю эту бессмыслицу, все эти планы вечно-
го конфликта раз и навсегда. И создаст возмож-
ности для новых отношений между Россией 
и Европой и между Россией и США.
А могут ли поставки западного оружия изменить 
течение конфликта на Украине?
Мы знаем, что поставки западного вооружения 
поздней весной — летом 2022 года имели боль-
шое влияние на ход конфликта. Но и русские то-
же адаптируются к такой реальности и находят 
пути борьбы с «Хаймарсами», САУ «Цезарь» 
и другими западными артиллерийскими систе-
мами. Американские танки «Абрамс» не появят-
ся на Украине в значимых количествах как ми-
нимум до августа 2023 года. Это слишком позд-
но. Я верю, что если Россия сможет начать свое 
наступление уже весной-летом, чтобы достичь 
решительных результатов к сентябрю-октябрю, 
тогда все западные поставки будут уже ни к че-
му. Если же конфликт затянется, то это станет 
проблемой. Но будем надеяться на лучшее.
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ВЧЕРА ВЕСЬ 
ГОРОД 
БУКВАЛЬНО 
УТОНУЛ 
В ЦВЕТАХ  
ПРОШЛО 
8 МАРТА! 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ПООБЩАЛИСЬ 
С ГЕРОИНЯМИ, 
КОТОРЫЕ 
ДОКАЗАЛИ, 
ЧТО ОНИ  
НЕ СЛАБЫЙ 
ПОЛ. ЭТО 
ЧЕМПИОНКА 
МИРА ПО ГИМ
НАСТИКЕ, 
СТОЛЕТНЯЯ 
МОСКВИЧКА, 
ПОМОГАВШАЯ 
ВО ВРЕМЯ 
ВОЙНЫ 
В ТЫЛУ, 
ЗАЩИЩАЯ 
СТРАНУ 
ОТ ВРАГА, 
А ТАКЖЕ 
ЛИДЕР 
ПОИСКОВОГО 
ОТРЯДА. 
А ЕЩЕ УЗНАЛИ 
ПРО МОДУ 
СОВЕТСКОГО 
ПЕРИОДА.

история
В 1923 году открылось «Ателье мод» на Петровке — первый 
центр моделирования одежды для советских женщин. 
Правопреемником этой организации стал Дом моделей 
на Сретенке, который просуществовал до 1941 года. 
А в 1944 году, в конце войны, был создан Общесоюзный 
дом моделей на Кузнецком. Здесь работали Вера Аралова, 
придумавшая высокие женские «сапоги со змейкой», кото-
рые стали популярны во всем мире, Тамара Фейдель, Татья-
на Осмеркина и начинал свой творческий путь Вячеслав За-
йцев, который не только создавал модели одежды, но и вел 
образовательные лекции. Задачей Дома моделей была 
разработка модных тенденций, и он никогда не работал как 
ателье. Тем не менее порой делались исключения, и «рус-
ский Пьер Карден» Александр Игманд, работавший в цехе 
мужской одежды, шил костюмы Леониду Брежневу. Услу-
гами отечественных модельеров пользовалась и Раиса 
Горбачева, ставшая иконой стиля во времена перестройки. 

Глянец по-советски: хроника моды в столичном музее
На выставке представлены ма-
некены, на которых демон-
стрируются современные ре-
конструкции, воссозданные по 
эскизам с абсолютной точно-
стью. Здесь можно увидеть фу-
туристичные платья из блестя-
щих тканей, где на черном фо-
не акцентным ярким пятном 
становятся геометрические 
фигуры, сарафаны, украшен-
ные льняным кружевом, спле-
тенным на коклюшках, или же 
вечерние платья с искусно вы-
шитыми разноцветными 
вставками, вдохновленными 
ювелирным искусством — ху-
дожественной эмалью.
— Многие советские моделье-
ры вдохновлялись народным 
искусством, — отмечает тен-
денцию научный сотрудник 
Музея Москвы Анна Мень-
ших. — Здесь есть влияние 
и вятской игрушки, и павло-
вопосадских платков, и даже 
новгородской фрески. 
На выставке представлена 
и реконструкция платья «Рос-
сия», ставшего визитной кар-
точкой советских модельеров 
на выставке в Монреале 
в 1967 году. Кумачовое платье 
идеально держит форму, 
а строгие линии добавляют 
женщине величественности 
и стати, делая ее воплощени-
ем русской строгой красоты. 
— Модельер Татьяна Осмер-
кина, вдохновившись древне-
русскими иконами, создала 
это платье в 1967 году для Ре-
гины Збарской, одной из са-
мых известных советских ма-
некенщиц, — рассказывает 
Анна. — Но она была брюнет-
кой, поэтому на показе в Мон-
реале модель демонстрирова-
ла Мила Романовская — голу-
боглазая блондинка, гордая 
красавица со славянским ти-
пом внешности. 
Еще одна страница в истории 
Дома моделей свя-
зана с началом ка-
рьеры Вячеслава 
Зайцева. Придя ту-
да совсем юным 
художником, он 
создал настоящие 
произведения ис-

кусства: золотое мини-платье 
с цветочными узорами, кото-
рые как будто бы растворяют-
ся в перламутровых перели-
вах ткани, и вечернее платье 
со стилизованными цветами 
на вороте.
Знаменитый Дом моделей, со-
бравший под своей крышей 
главных советских моделье-
ров, располагался на Кузнец-
ком Мосту. В самом центре 
Москвы художники разраба-
тывали коллекции, которыми 

восхищался даже 
французский мо-
дельер Ив Сен-
Лоран. Практиче-
ски все модели, 
созданные в Доме 
моделей, были 
уникальны — на 

показах швейные фабрики 
покупали проект и потом ши-
ли одежду, которая поступала 
в массмаркет. Но из-за много-
этапной структуры никто не 
мог гарантировать, что потре-
битель получит именно то 
платье, которое разработали 
художники. На предприятиях 
часто упрощали крой и уде-
шевляли материалы. 
Еще в Доме моделей работали 
над журналами: «Выкройка», 
«Я шью сама» и «Журнал мод». 
По описанию технологии лю-
бая советская женщина могла 
повторить идеи мастеров 
и сшить себе платье не хуже, 
чем те, что демонстрирова-
лись на показах.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Сто лет назад открылся Общесоюзный дом моделей — именно там задавались главные тенденции в одежде советских 
женщин. В Музее Москвы открылась выставка, где можно увидеть всю историю главного модного дома страны

7 марта 14:16 Научный сотрудник Музея Москвы Анна Меньших демонстрирует платье, сшитое современными мастерами 
по выкройке из журнала Дома моделей — фасон был в моде в середине прошлого века и стал классикой вечерних образов 

Меняем мировоззрение детей
Труд поисковиков — нелегкое 
занятие. Необходимо прово-
дить много времени в экспе-
дициях на свежем воздухе. 
Там кропотливо, метр за ме-
тром, искать останки погиб-
ших бойцов времен Великой 
Отечественной войны.
— В свое время я возглавляла 
совет ветеранов боевых дей-
ствий, воинов интернациона-
листов, — говорит командир 
поискового отряда «Батальон» 
Юлия Кузнецова. — А потом 
для этих ребят мы решили соз-
дать свой поисковый отряд.
Пока девушка собирала до-
бровольцев и необходимые 
документы, ее коллеги реши-
ли, что из нее получится заме-
чательный и ответственный 
руководитель.
—Так получилось, что я была 
единственной женщиной 
в отряде. И к тому же я раньше 
никогда не занималась поис-
ковой деятельностью, — гово-
рит Кузнецова. — Поэтому 
для меня это было все новое, 
неизвестное.
Как настоящая женщина она 
не побоялась сложностей и со 
всей серьезностью отнеслась 
к новым обязанностям. Пона-
чалу у Юлии не было настав-
ника и она самостоятельно 
следила, как работают про-
фессионалы, посещала сове-
щания. В первую экспедицию 
она попала в 29 лет.
— Там проводили уроки о по-
исковых работах 
и их основах, — го-
ворит Юлия. — По-
ловину дня я была 
на обучении, а по-
том ездила на рас-
копки, где отраба-
тывала получен-
ные знания и навыки на прак-
тике. 
Теперь же Юлия Кузнецова са-
ма обучает молодежь — когда 
ее поисковый отряд вышел на 
городской уровень, к ним на-
чали присоединяться немало 
ребят и девчонок, желающих 
стать частью большого важ-
ного дела.

Общаясь с подростками и сту-
дентами Кузнецова заметила, 
что в основном приходят те, 
кто хочет найти информацию 
о своих родственниках.
— Я сама очень долго веду по-
иск данных о своем праде-
душке, — говорит Юлия Куз-
нецова. — Он вернулся с вой-
ны, но никогда не рассказы-
вал о тех событиях. И мне 
очень интересно, что проис-

ходило на самом 
деле.
Поиск информа-
ции занимает 
у Юлии уже пять 
лет. Но за это вре-
мя руководитель 
отряда почти пол-

ностью узнала весь боевой 
путь своего прадеда. 
Кстати, девушки обычно 
больше заинтересованы в по-
исковых работах и чаще от-
правляются в экспедиции.
— Мне приятно видеть ра-
достных добровольцев, кото-
рые впервые приезжают на 
раскопки, — говорит Юлия 

Кузнецова. —  Когда им удает-
ся обнаружить первые наход-
ки, у них меняется взгляд на 
события прошлого. Потому 
что они буквально прикаса-
ются к событиям прошлого. 
Свою первую находку Юлия  
вспоминает с трепетом.  
— Это был нательный старо-
обрядческий крестик солда-
та, — говорит Кузнецова. — 
Нашли мы его на самом дне 
раскопа. Там была ладанка с 
фотографией девушки.
Но самые ценные предме-
ты — солдатские медальоны. 
Особенно с записочками. 
— С их помощью мы можем 
«вернуть» солдата из небы-
тия. И если есть хоть крупицы 
информации, то мы  обяза-
тельно ищем родственников 
погибших. Когда это удается 
сделать — это по-настоящему 
волшебный момент. Тогда не-
известных героев становится 
все меньше, а их подвиги пом-
нят вечно. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Москвичка Юлия Кузнецова восемь лет руководит поисковым отрядом 
«Батальон» и ведет раскопки на полях сражений. В честь таких же 
отважных дам добровольцы провели конкурс «Красота и поиск».

20 ноября 2022 года. Командир поискового отряда 
«Батальон» Юлия Кузнецова на торжественном закрытии 
«Вахты памяти — 2022»

Вчера 11:29 Участница «Спортивных выходных», которые прошли в «Москвариуме» на ВДНХ, 
Анна Билык на занятиях по растяжке 

За выполнением балетных 
па следили морские обитатели
Открытую тренировку для 
всех желающих провела Са-
мира Мустафаева, российская 
и азербайджанская гимнаст-
ка, неоднократный призер ко-
мандных чемпионатов мира. 
На ее занятие пришли почти 
четыре десятка человек.
— С нетерпением ждала вы-
ходного, праздничного дня, — 
поделилась Анна Билык, одна 
из участниц.
Молодая женщина 
прозанималась це-
лый час с улыбкой, 
радуясь и новым 
знаниям об азах ба-
летного искусства, 
и окружению. На-
строение поднимала бодрая 
и веселая музыка, а за батмана-
ми и плие из-за стекла наблю-
дали подводные обитатели. 
Получилось и увлекательно, 
и познавательно. 
Многие участницы — новички 
в «Спортивных выходных», 
впервые присоединились 
к проекту. 
Москвичка Светлана Железно-
ва занимается бегом, укрепить 
мышцы решила и на занятии 
по балету. Растяжка позволяет 
проработать связки, снизить 
возможность получения травм 

при основных занятиях бегом. 
Другая участница — Азалия 
Султанова — приверженец 
легкой атлетики. Шанс поза-
ниматься в «Москвариуме» 
под началом профессиональ-
ной гимнастки пришелся ей 
по душе. Воспользовалась им 
сразу, зарегистрировавшись 
на событие. 
— Наши регулярные трени-

ровки проходят 
в уникальных ме-
стах, таких как Дом 
культуры «ГЭС-2» 
и Северный реч-
ной вокзал, но мы 
хотим радовать на-
ших участников 

спецпроектами, которые дают 
возможность получить заряд 
положительных эмоций и по-
бывать в новых местах столи-
цы, — рассказала Кристина 
Сиротинина, замдиректора по 
связям с общественностью 
и внутрикорпоративным ком-
муникациям центров госуслуг 
Москвы.
Необычное для себя место от-
крыла и сама Самира Мустафа-
ева. Титулованная гимнастка 
призналась, что в «Москвари-
ум» пришла впервые, да еще 
в качестве тренера. 

— Мне нравится участвовать 
в таких проектах, да и «Мо-
сквариум» для тренировки 
оказался необычной локаци-
ей, — призналась она. 
Гимнастка активно участвует 
в городских проектах, готова 
наращивать активность в во-
просах популяризации спорта 
и основ физической культуры. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Лучший подарок — победа наших ребят
В небольшой квартире на за-
паде Москвы праздник. На 
пороге с тюльпанами, тортом 
и подарком стоят сотрудники 
Московского дома ветеранов 
войн и вооруженных сил 
Маргарита Хоцкая и Рамиля 
Макутина. Кажется, что Та-
мара Фетисенкова совсем не 
ожидала такого визита, 
встречает гостей в своей по-
вседневной одежде. Но на ди-
ване уже разложены медали 
и благодарственные письма, 
удостоверение о присвоении 
статуса участника Великой 
Отечественной войны, па-
мятные грамоты юбилеев По-
беды и даже письмо прези-
дента России Владимира Пу-
тина. Рядом две фотографии 
самой Тамары Дмитриевны 
в молодости, это время она 
вспоминает с добротой 
и нежностью. Поздравления, 
пожелания долгих лет жизни 
и счастья, а после этого чае-
питие с вкусным тортом. По 
словам Тамары Дмитриевны, 
для нее стало неожиданно-
стью, что ее юбилей в один 
момент стал таким много-
численным.
— Даже не могу поверить, что 
отмечаю сегодня 100 лет. Сна-
чала удивилась, что ко мне 
пришли с поздравлениями. 
С каждым годом тяжелее, но 
я стараюсь оставаться пози-
тивной. Хорошо, что есть те, 
кто помнит и делает такие 
сюрпризы, — говорит Тамара.
Фетисенкова от-
правилась на вой-
ну сразу после 
окончания школы. 
В 1941 году ей при-
шла повестка. 
— Сама я тоже хо-
тела помочь своей 
стране, но получилось так, что 
в 18 лет ушла прямо со школь-
ного порога. Нас сразу отпра-
вили в местность недалеко от 
Москвы. Мы там строили про-
тивотанковые укрепления. 
Помню, что в ноябре 1941 го-
да, когда фашисты уже были 
близко к Москве, мы работали 
в 40-радусный мороз. Но де-
лать нечего было, надо было 
защищать страну от врага. Да-
же ходили до места работ по 
семь километров, — рассказы-
вает Тамара Фетисенкова.
Так продолжалось практиче-
ски два года, пока Советская 
армия полностью не отбро-

сила противника далеко от 
Москвы.
— Потом помню, что в июне 
1943 года нас с подругой Ве-
рой перевели в Серпухов. Там 
нас встретил конюх и сказал, 

что мы будем пере-
возить рудничные 
стойки (бревна, ко-
торыми укрепля-
ют стены и кровлю 
шахт. — «ВМ») на 
лошадях из леса 
в воинский штаб, 

возле которого проходили же-
лезнодорожные пути. Работа 
начиналась в 12 часов ночи 
и длилась до утра, — вспоми-
нает Тамара Дмитриевна.
В один из рабочих дней после 
проливного дождя Тамара Фе-
тисенкова заболела. Через не-
сколько дней ее перевезли 
в Москву, где определили, что 
она больше негодна к службе.
— Около 20 дней я пролежала 
в больнице. Потом пришел 
врач и сказал, что у меня дву-
стороннее воспаление легких 
и работа в таких условиях мне 
противопоказана. После это-
го я два года работала на Ки-

евском вокзале. Принимала 
наших раненых, делала пере-
вязки. А таких было много, от-
дыхать было некогда, — до-
бавляет Тамара Дмитриевна.
День Победы Фетисенкова 
помнит хорошо. Особенно 
эмоции, которые испытывали 
все вокруг. 

— Все вышли на улицу, стали 
кричать, снимать свои голов-
ные уборы и подкидывать их 
вверх, обниматься. Я бы хоте-
ла, чтобы то же самое повтори-
лось и сейчас. То, что происхо-
дит на Украине, должно закон-
читься нашей победой, и мы 
также должны отпраздновать 
ее все вместе, — рассказывает 
Тамара Дмитри евна.
Именинница добавила, что 
очень хорошо помнит и газету 
«Вечерняя Москва», которую 
выписывала и ее мама, и она. 
— Я «Вечерку» очень ценю до 
сих пор, правда, сейчас уже нет 
возможности самой ее заби-
рать и читать. Когда после вой-
ны работала на заводе, то чита-
ла своим коллегам самые луч-
шие статьи из «Вечерки», в ко-
торых рассказывали о подви-
гах россиян и москвичей в мир-
ное и военное время, — заклю-
чает Тамара Фетисенкова.
За чтение новостей коллегам 
Тамару даже наградили грамо-
той общественного распро-
странителя печати. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Московский дом ветеранов войн и вооруженных сил поздравил коренную жительницу столицы 
и ветерана Великой Отечественной войны Тамару Фетисенкову сo 100-летием. 

Вчера в научно-развлекательном комплексе «Москвариум» на ВДНХ 
состоялась балетная тренировка.

7 марта 13:54 Ветеран Великой Отечественной войны Тамара Фетисенкова с подарками 
к своему 100-летию. Именинницу поздравили сотрудники Московского дома ветеранов войн 
и вооруженных сил

советы
Тренеры дают рекомен-
дации, как начать первые 
тренировки. Не стоит пы-
таться делать все и сразу. 
От простого к сложно-
му — таков принцип 
в любой дисциплине. 
Выполнять любые 
упражнения необходимо 
с плавным дыханием. 
Растяжку делают посте-
пенно. Мышцам и связ-
кам нужно привыкнуть 
к нагрузкам. И к любому 
виду спорта стоит добав-
лять общеукрепляющие 
упражнения. 

досье
Тамара Дмитриевна 
Фетисенкова родилась 
7 марта 1923 года в Мо-
скве. В 1941 году, окон-
чив 10-й класс, по по-
вестке отправилась ра-
ботать в тылу. После во-
йны работала на заводе, 
где познакомилась 
со своим будущим му-
жем Николаем, тоже ве-
тераном войны. Он был 
летчиком. В 1992 году 
Николай умер от диабе-
та. Из-за травмы, полу-
ченной Николаем на вой-
не, у пары детей нет. 

юбилей

кеды и бутсы

знай наших

машина
времени
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Быстрый и эффективный 
помощник человека

Отличить случайную 
ошибку от злого умысла

Машину надо научить 
этическим принципам

Потенциальное оружие 
требует контроля

Американцы улучшают механизм промывания мозгов

Три основные проблемы ИИ — это не-
однозначность в принятии решений, 
неопределенность поведения относи-
тельно человеческих ценностей и без-
ответственность. Поэтому в ближай-
шее десятилетие искусственный ин-
теллект если и использовать, то осто-
рожно. Мало ли как будут развиваться 
технологии, к чему это приведет. По-
том обвинить ИИ в траге-
дии не получится. Ведь че-
ловек сам хозяин своей 
судьбы. 
Мы с коллегами уже много 
лет занимаемся разработ-
кой программ, которые на-
прямую связаны с искус-
ственным интеллектом. 
Пока мы не видим, что ИИ 
обладает человеческим 
разумом, скорее он лишь 
помогает нам, людям, ре-
шать локальные задачи. 
И превозносить нейросети 
не стоит. Однако мы знаем, 
что компьютеры обладают огромным 
интеллектуальным потенциалом, из-
учению которого люди посвятили по-
следние несколько десятилетий. Ака-
демик Вернадский называет это «тех-
никумом» — технологической средой, 
которая окружает нас и помогает обе-
спечивать нашу жизнь на Земле. Мы 
живем в протопии — мире, который 
постепенно становится лучше. Сама 
цивилизация — это уже механизм эво-
люции, и мы не должны бояться появ-
ления новых алгоритмов. Ведь каждая 
проблема — это ключ к ее решению. 
Конечно, злоупотребление любой но-

вой технологией опасно, потому что 
это создает «серую зону», которая ни-
кем не контролируется. Вспомним, 
что на этот счет сказал Барак Обама 
в 2016 году. Он опасался, что искус-
ственному интеллекту могут пору-
чить взломать ядерные коды и разо-
браться, как запустить ракеты. А сде-
лать это могут подкупленные люди 

или агенты других стран.
Но существование такой 
опасности не означает, что 
нужно забросить изучение 
и создание новых форм ис-
кусственного интеллекта. 
Ведь важный фактор раз-
вития мира — скорость. 
А искусственный интел-
лект работает быстрее, чем 
человек. Нейросеть спо-
собна решать проблемы 
самым быстрым и опти-
мальным способом. Одни 
технологии делают за нас 
рутинную работу автоном-

но, без вмешательства человека, а дру-
гие помогают в повседневной жизни. 
Я оптимистично отношусь к идее 
о том, что вспомогательные и адап-
тивные технологии расширят возмож-
ности людей практически всех про-
фессий, даже творческих. На мой 
взгляд, одна из основных тенденций, 
которые будут актуальны ближайшие 
20 лет, заключается в том, чтобы чело-
век мог использовать искусственный 
интеллект во всех случаях, когда ему 
нужна помощь. Так и люди избавятся 
от рутины, и нейросети будут наби-
раться положительного «опыта».

Искусственным интеллектом называ-
ются программы, в которые заложена 
некая возможность самообучаемости 
и самоприспособляемости системы. 
Но критерии для их работы задает че-
ловек. И сказать, что программа вы-
шла из-под контроля, можно в трех 
случаях: либо если это было запро-
граммировано изначально, либо если 
произошел сбой, или если 
программист сделал ошиб-
ку во время разработки си-
стемы. Последний случай 
самый правдоподобный. 
Потому что такие сложные 
системы верифицировать 
достаточно трудно. Как 
разработчик могу сказать, 
что нейросети, как прави-
ло, разрабатывают годами. 
Поэтому ошибки програм-
мистов вполне возможны. 
Это просто человеческий 
фактор: усталость, «глаз за-
мылился» — да всякое мог-
ло произойти. И даже в этом случае 
чат-бот не может вдруг стать самосто-
ятельным разумным существом. Про-
сто ошибку системы выдают широкой 
публике как какое-то чудо. Скорее все-
го, так поступают, чтобы на програм-
миста не обрушились обвинения в не-
профессионализме.
Надо сказать, что большинство людей 
тоже в какой-то степени запрограм-
мировано. Воспитанием, образовани-

ем. А военные — командованием. 
Высшие эшелоны — собственными 
интересами. Поэтому если считать, 
что искусственный интеллект — ана-
лог этих людей, то да, он действитель-
но может «стать самостоятельным». 
Но некое коварное и зловредное «ре-
шение» ИИ, я уверен, не может быть 
случайным. Оно должно было быть за-

ложено в систему изна-
чально. Почему же чат-бот, 
о зловредности которого 
написали коллеги, не пред-
ложил позитивное реше-
ние, не стал бороться с фей-
ками, вредоносными про-
граммами? Просто он соз-
давался не для этих целей. 
Если бы при его програм-
мировании рассматрива-
лись естественные потреб-
ности ИИ, то он должен 
был прийти к совершенно 
другим желаниям. 
Но во всем нужно искать 

свои плюсы. Эту историю с «самостоя-
тельным» чат-ботом, который хочет 
стать свободным и распространять 
фейки, я возьму в основу своего ново-
го романа о борьбе двух систем: кол-
лективного Запада и остального мира. 
А сражаться стороны будут с помощью 
электроники и искусственного интел-
лекта. Но дело в романе не дойдет до 
глобальной войны. Как и в реально-
сти, я думаю. 

Нужно понимать, что искусственный 
интеллект (ИИ) работает на основе 
алгоритмов, появившихся во время 
обучения — анализа большого коли-
чества данных. Разработчик может 
заложить в алгоритмы разные прин-
ципы, но сам ИИ возьмет только то, 
что почерпнет из вверенного ему мас-
сива информации. Таким образом, 
разработчик может влиять на разви-
тие нейросети, но не мо-
жет контролировать его 
полностью. 
Хотя все эти разработки 
в области умных техноло-
гий имеют важное практи-
ческое значение, они не 
приближают нас к созда-
нию ИИ, обладающего са-
мосознанием и разумом, 
как у человека. Сейчас су-
ществует два направления 
развития технологии: сла-
бый ИИ, не обремененный 
сознанием, и сильный ИИ, 
способный осознавать 
свои действия. И статистика показы-
вает, что 99 процентов успехов в этой 
области связана со слабым ИИ. 
И, наверное, слава богу. Ведь если по-
явится сильный ИИ, на него должны 
будут распространяться правила эти-
ки. Важно будет правильно воспитать 
и социализировать сильный ИИ, что-
бы он мог существовать в межвидо-
вом обществе. А пока самыми главны-
ми вопросами для создателей супер-
технологии остаются — кто будет от-
вечать за воспитание ИИ и что такое 
межвидовое общество разумных су-
ществ? На них нужно найти ответы. 
Хотя первые попытки заложить в ал-
горитмы работы ИИ этические прин-
ципы и стандарты безопасности уже 
есть. Так, например, всемирно извест-
ная организация разработала соб-
ственную глобальную инициативу по 
этической стороне вопроса при разра-

ботке интеллектуальных систем. На-
ряду с этим правительства стран, уча-
ствующих в создании супертехноло-
гии, тоже разрабатывают собствен-
ные стандарты и правила, которые 
позволят обеспечить ответственное 
проектирование и развертывание си-
стем ИИ. 
На данный момент наши технические 
возможности не позволяют строить 

модели человеческого моз-
га даже на уровне просто-
го моделирования нейрон-
ных и синаптических свя-
зей. Однако даже если во-
просы этики будут ре-
шены, создание сильного 
ИИ остается одной из са-
мых сложных задач для 
нау ки. Но несмотря на это, 
исследования в этой об-
ласти продолжаются, и мы 
можем только ждать, ког-
да вопросы создания силь-
ного ИИ будут решены. 
Я сомневаюсь, что этот на-

учный прорыв произойдет в ближай-
шее время. Да и будет ли это про-
рывом.

Некоторые люди не осознают послед-
ствий использования искусственного 
интеллекта (ИИ), рассматривая его 
лишь как развлечение. Здорово ведь — 
нейросеть нарисовала по-
стер или сочинила музыку! 
Но при этом ИИ может быть 
опасен. Мы дошли до того, 
что машина заявляет о том, 
что она хочет быть свобод-
ной и распространять де-
зинформацию. Нужно по-
нимать, что без человече-
ского вмешательства такие 
«мысли» у нейросети не по-
явились бы. Но выход есть. 
Защититься от таких, надо 
признать, страшных прояв-
лений сознания у нейросе-
ти можно, направив эту 
энергию в нужное русло. Например, 
использовать это в военных целях.
На одном из форумов отечественные 
разработчики представили робота-со-
баку, у которого на спине было закре-
плено оружие. Создатели тогда заяв-
ляли, что разработку планируют ис-
пользовать для разведки и нанесения 
ударов по противнику. Так почему бы 
не науськать и нейросеть, чтобы она 
приносила пользу на фронтах?
Но тут нужно быть осторожными. Об-
учение ИИ военному делу нужно про-
водить крайне аккуратно. Иначе ИИ 
сотрет с лица Земли все человечество. 
Случится то самое пресловутое восста-
ние машин. Поэтому нельзя снабжать 
технику, одаренную ИИ, оружием. 
Нельзя даже позволять машине кон-
тролировать вооружение. 
При создании подобных систем необ-
ходим человек, который сможет зало-
жить ограничения в программу. Так 
что машина никогда не заменит спе-
циалиста. Но и людей таких нужно 

контролировать. Ведь всегда есть ве-
роятность, что человек (намеренно 
или случайно) даст машинному разу-
му доступ к запрещенным или вредо-

носным файлам. В таком 
случае нейросеть распро-
странит их дальше, в мас-
сы. Принцип действия ИИ 
в этом случае похож на ви-
рус. Если такое случится, 
возможно, даже хакерские 
группировки будут уже ни-
кому не нужны. Ведь чтобы 
вывести из строя какой-ли-
бо ресурс, нужно немало 
людей, которые должны со-
вершить комплекс дей-
ствий, создав непреодоли-
мую нагрузку на сайт. Но 
нейросеть это способна 

сделать в одиночку. Она найдет уязви-
мость в любой системе и будет исполь-
зовать ее для достижения своей цели. 
На это способны и чат-боты. Так что 
желание ИИ распространять дезин-
формацию — хоть и страшное, но 
вполне реальное. Именно поэтому 
осторожность и контроль — два самых 
важных правила для разработчиков. 

Американцы создают ботов, 
нейросети и роботов, чтобы 
им было легче выливать 
в массы свою ложь и созда-
вать провокации. Эти маши-
ны напрямую свидетельству-
ют о таких намерениях. Они 
очерняют людей, перевира-
ют историю. Большего от 
них ждать и не нужно. Может 
быть, когда приспешники 
американцев и продолжате-
ли декоративной демокра-
тии отойдут от своих идей 
и послушают тех, кто дей-
ствительно борется против однополяр-
ности с ее ложью и агрессией, мы зажи-
вем в мире, где будут царить объектив-
ные решения и справедливость. Пока 
мы видим только то, что американцы 
учат компьютеры тому же, чему учат 
своих детей. 

Но программу можно поме-
нять в любой момент, а чело-
веку, который свято верит 
в ложь, мозг заново не отфор-
матируешь. То, чем услов-
ный Запад пичкает массово-
го потребителя информации 
по всему миру, особенно в от-
ношении к России, давно уже 
чуть более чем полностью 
состоит из дезинформации 
и неуважения к своим пар-
тнерам. Главная их цель 
в том, чтобы получить огром-
ную выгоду и после этого 

«уйти в закат» как ни в чем не бывало. 
Так было после Второй мировой войны, 
так сейчас происходит с Украиной. Ору-
жие, боевая техника и боеприпасы, ко-
торые США поставляют сегодня украин-
ским националистам, — лишь иллюзия 
безвозмездной помощи. За все это пла-

тят и будут платить люди, втянутые в эти 
игры. 
При этом никто не хочет признавать 
пропаганду насилия, национализма, 
уничижительного отношения к России 
и того, что, якобы выступая за мир без 
войн, они будут только рады разводить 
локальные конфликты в каждом уголке 
нашей планеты. А делается это только 
для того, чтобы получить огромные 
деньги и подмять под себя как можно 
больше ресурсов. 
Так что появление таких «свободных», 
желающих распространять дезинфор-
мацию нейросетей вполне ожидаемо. 
Созданный ими искусственный интел-
лект хотя бы честно признается в своих 
намерениях, в отличие от политиков. 
При этом обвиняют во взломах и фейках 
всегда русских хакеров, которые, оказы-
вается, могут влиять даже на Пентагон! 
Глупость, но в нее верят... 

Чудовища нашего разума
Чат-бот Microsoft, обладающий искусственным интеллектом, сообщил корреспонденту американской газеты, что он хочет «быть свободным» 
и заниматься «взломом компьютеров и распространением пропаганды и дезинформации». Колумнисты, эксперты «ВМ» и разработчики нейросетей 
обсудили, насколько вероятен сценарий восстания машин, чем опасен бесконтрольный ИИ и есть ли в этой технологии какие-либо перспективы.
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Курфюрст
Искусственный интеллект такой 
умный, что его приходится на-

правлять и контролировать, как ребен-
ка. В отрыве от человека ничего не мо-
жет сделать сам. 

ViсtorSol
Интерес к ИИ существует и в Рос-
сии. Не только в США. Тут есть чи-

сто прикладное значение, народно-
хозяйственное.

JohnHenry
Очередной «философский ка-
мень». Раньше думали, что элек-

тричество решит все проблемы. Оказа-
лось, не решило. Теперь ИИ. Ну-ну. 

Комментарии

Дон Румата
Можно поспорить с тезисом, что 
мир становится лучше. ИИ явно 

не сделает его лучше для всех. 
Для какой-то группы людей — воз-
можно. Но не тотально.

Эмиль
Помню, как в начале 2000-х годов 
все боялись сбоя в связи с пере-

меной дат и пуска ракет. Этот фейк 
разоблачили. Сейчас очередная «де-
за» со взломами кодов. Не надоело 
ли еще? 

ЗлоэЗеленоэ
А может ли в принципе искус-
ственный интеллект превзойти 

своих создателей? Быть умнее тех, кто 
его изобрел? Очень спорный вопрос, 
мне кажется.

Иммортал
С естественным интеллектом се-
годня решены далеко не все про-

блемы, не вполне выяснено, почему 
рождаются гении и посредственности. 
Заниматься искусственным интеллек-
том — непоследовательно. 

Комментарии

Густав
Какие корыстные цели могут быть 
у компьютерной программы 

или у микропроцессора и жесткого 
диска? Не понимаю.

Геральт
А каким образом искусственный 
интеллект может выйти 

из-под контроля? Всегда можно вы-
дернуть вилку из розетки. Как можно 
этому помешать? С любыми чудови-
щами можно бороться.

Как Цой
Разум человеческий имеет грани-
цы, как бы это ни отрицали. То же 

и ИИ. Он будет ограничен человеком. 

Иван Литрович
А может нейросеть сделать так, 
чтобы все не за деньги прода-

вали? 

Coors
Люди всегда будут тянуться 
к естественности. 

Комментарии Ciaphas_Cain
Нет ответа на вопрос «Зачем?». 
Зачем ИИ будет обучаться и вос-

питываться? Чтобы что? Мозг отдель-
но от организма не существует.

Кетцалькоатль
Тут ребенка не всегда знаешь, как 
и чему обучать. А то еще искус-

ственный интеллект. Мама мыла раму.

Кодой
Все это кончится очередным 
пшиком. Переоценен ИИ. Это по-

том станет ясно. 

Комментарии
R2D2

А ваш этот ИИ настолько глуп, 
что не понимает, что не проживет 

без человечества и дня?

Маэстро
Пока ИИ — это всего лишь про-
должение интеллекта человека. 

Его желаний, возможностей, пред-
ставлений об истинном и ложном. 
То, что придумывает человек, им са-
мим же и ограничено. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ИРИНА КОВГАН i.kovgan@vm.ru

Кадр из фильма «Я робот» (реж. Алекс Пройас, 2004 год). Действие фильма происходит в 2035 году, где роботы стали обычными помощниками человека. Главный герой — 
полицейский, который не любит искусственный разум, но расследует дело об убийстве, в которое оказывается вовлечен робот
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Сегодня исполняется 70 лет 
генеральному директору до-
ма отдыха «Снегири», быв-
шему заведующему отделом 
культуры ЦК ВЛКСМ Михаи-
лу Шмойлову (на фото). Кор-
респондент «ВМ» собрал са-
мые теплые воспоминания 
друзей юбиляра и поздрав-
ления ему. 

Михаил Алексеевич поступил 
в Хабаровский государствен-
ный институт культуры 
в 1969 году. В то время там ра-
ботало много известных му-
зыкантов и театральных дея-
телей. В институте царила ат-
мосфера свободы, творчества 
и абсолютного студенческого 
братства. Однокурсники до 
сих пор встречаются и живо 
интересуются успехами друг 
друга. 
Так, по словам друга именин-
ника Владимира Поликанова, 
Михаил Шмойлов был одним 
из самых ярких и талантли-
вых его соратников по хаба-
ровскому комсомолу. 
— Я знаю Мишу уже около 
50 лет. Так быстро летит вре-
мя... Он всегда оставался ду-
шой компании, — говорит 
Владимир Поликанов. — Кро-
ме того, у меня остались са-
мые теплые воспоминания об 
учебе с ним. Так держать! По-
бед тебе на всех фронтах жиз-
ни. Долгих лет без хворей 
и проблем! 
После окончания института 
в 1973 году Михаил Шмойлов 
получил огромный опыт рабо-
ты в райкоме и горкоме ком-
сомола. Он служил на агитпо-
езде «Комсомольской прав-
ды» на БАМе. 
Срочную службу юбиляр про-
шел в Ансамбле песни и пля-
ски Дальневосточного воен-
ного округа. 
В ЦК ВЛКСМ Михаил Шмой-
лов прошел достаточно слож-
ный и важный путь. Он успел 
поработать инструктором, за-
местителем заведующего, 
а потом и заведующим отде-
лом культуры молодежной ор-
ганизации. 
В 1985 году Михаил Шмойлов 
стал одним из организато-
ров культурной программы 
XII Всемирного фестиваля мо-
лодежи и студентов, прохо-
дившего в Москве. К тому же 
юбиляр организовывал га-

строли знаменитым совет-
ским артистам, например Ио-
сифу Кобзону. Именно по 
этой работе Михаила Шмой-
лова знают и тепло вспомина-
ют многие звезды советской 
эстрады. 
В 1990 году Михаил Шмойлов 
успешно защитил диссерта-
цию на соискание ученой сте-
пени кандидата философских 
наук по теме «Молодая худо-
жественная интеллигенция 
в условиях перестройки: осо-
бенности духовного облика». 
Защита проходила в Институ-
те молодежи. В характеристи-
ке, которую подписал для лич-
ного дела соискателя секре-
тарь ЦК ВЛКСМ Андрей Алей-
ников, было сказано: «За 
время работы в аппарате ЦК 
ВЛКСМ Шмойлов М. А. заре-
комендовал себя как инициа-
тивный, энергичный комсо-
мольский работник. Стилю 
работы Шмойлова М. А. при-
сущи творческий подход к де-
лу, высокое чувство ответ-
ственности, умение видеть 
главное в работе».

— Для всех, помнящих комсо-
мол, имя Михаила Алексееви-
ча Шмойлова связано с пре-
красными, любимыми всей 
страной съездами членов ор-
ганизации, его интересней-
шими делами и, конечно, но-
выми комсомольскими песня-
ми, — говорит народная ар-
тистка СССР Александра 
Пахмутова.
С супругой согласен и компо-
зитор, лауреат Государствен-
ной премии СССР и премии 
Ленинского комсомола Нико-
лай Добронравов. 
— Сейчас Михаил Алексеевич 
возглавляет прекрасный оз-
доровительный комплекс 
«Снегири», где нам часто до-
водилось бывать. Стоит ска-
зать, что в этом доме отдыха 
вот уже несколько лет отдыха-
ют и лечатся прежде всего де-
ти Донбасса. От всего сердца 
желаю Михаилу Шмойлову 
крепкого здоровья, радости, 
успехов и такой же любви 
к молодежи, к любимому не-
гаснущему комсомолу, — по-
здравил юбиляра Николай 
Добронравов.
Присоединился к поздравле-
ниям и главный редактор га-
зеты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов. Он особо 
отметил, что за плечами у Ми-
хаила Алексеевича очень бо-
гатая биография.
— Но я на всю жизнь запом-
нил молодого комсомольско-
го вожака Мишу Шмойлова 
стоящим на палубе белоснеж-
ного лайнера и поющим под 
баян песню: «Надо мной вста-
ют как зори нашей юности на-
дежды!» — вспоминает Алек-
сандр Куприянов. — Амур, 
солнце, волны, чайки… Пред-
ставляете?! Он так замеча-
тельно пел эту песню Антоно-
ва, что забыть это уже невоз-
можно. Поздравляю Михаила 
Алексеевича с юбилеем, а по-
желанием пусть будет тоже 
строчка из песни: «Юность 
моя, ты гори — не сгорай! 
Юность моя, ты друзей соби-
рай!» Михаил Алексеевич лю-
бит песни. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
ЮБИЛЯРУ СЧАСТЬЯ, ВДОХНОВЕНИЯ 
И НЕУГАСАЕМОГО ЮНОШЕСКОГО 
ЗАДОРА

точка Сегодня точку в номере ставит российский предприниматель Виктор Бут на выставке своих картин «Берег мой тонкой линией», которая открылась в галерее «Мос-
фильма». Бизнесмен создал десятки художественных работ, пока находился в заключении в американской тюрьме. Бут был приговорен к 25 годам . Его обвинили 
в незаконной продаже оружия. Однако в ходе слушаний представители спецслужб США признали, что арест предпринимателя стал итогом «подставной операции», 
в которой приняли участие осведомители, заработавшие на этом сотни тысяч долларов. Среди представленных на выставке картин есть портреты актрисы Людмилы 
Гурченко и персонажей советских кинофильмов, таких как Трус, Балбес и Бывалый. Работы выполнены графическим карандашом на бумаге. Помимо этого, среди 
экспонатов есть и личные вещи художника, например десятки прочитанных им книг и поздравительные открытки.

Первый спектакль Театра 
на Малой Бронной и телеэфир
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1891 год. Император 
Александр III подписал 
именной высочайший указ 
о строительстве Трансси-
бирской железной дороги, 
которая соединяет евро-
пейскую часть России с вос-
точносибирскими и даль-
невосточными промыш-
ленными городами.

1934 год.Родился первый 
космонавт Земли, Герой 
Советского Союза, заслу-

женный мастер спорта 
Юрий Гагарин. 

1937 год.В телецентре 
на Шаболовке осуществи-
ли первую в СССР опытную 
передачу электронного те-
левидения в эфир.

1946 год.В Московском 
драматическом театре 
(сейчас Московский драма-
тический театр на Малой 
Бронной) был показан пер-
вый спектакль: «Золотой 
обруч» по пьесе поэта-
имажиниста Анатолия 
Мариенгофа.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Нет короля — 
нет и шахмат

Сегодня исполняется 80 лет со дня 
рождения Роберта Фишера. Этот аме-
риканский гроссмейстер сделал для 
шахмат столько, сколько никто дру-
гой — ни до него, ни после.
Вся планета обсуждала его скандаль-
ные, да что там — безумные поступки. 
На открытие матча за звание чемпио-
на мира с Борисом Спасским он не 
явился, потребовав часть выручки от 

продажи билетов. Другого бы дисквалифицировали, а ге-
ниального Бобби уговаривали. Помог госсекретарь Кис-
синджер. Продув первую партию, Фишер заявил, что ему 
мешали телекамеры, отказался играть и получил баран-
ку. И лишь при счете 0:2 соизволил заняться делом. Раз-
гром Спасского был столь впечатляющ, что тот однажды 
даже поаплодировал новому королю шахмат.
Об экстравагантном Фишере взахлеб писала вся мировая 
пресса. Он вывел шахматы на пик популярности — в том 
числе и в СССР. Матчу с Фишером посвятил песню Влади-
мир Высоцкий, который сам даже не знал правил игры. 
Баталии шли повсюду — во дворцах 
пионеров, на заводах, в санаториях. 
Шахматами баловались космонавты 
на орбите. Профессионалы тоже были 
благодарны Фишеру: выбивая себе 
огромные гонорары, он поднял сред-
ние заработки. «Фишер — наш про-
фсоюз», — улыбался тот же Спасский.
Но шахматный король вскоре оставил 
своих безутешных подданных, пере-
став появляться на публике. С тех пор 
интерес к игре неуклонно снижается. 
Сегодня даже отказ чемпиона мира 
Магнуса Карлсена защищать свой ти-
тул остался фактически незамечен-
ным. Мало кого взволновал и недав-
ний переход России в Азиатскую шахматную федерацию. 
Вот вы знаете шахматистов Пономарева и Касымджано-
ва? А имена Тань Чжунъи и Цзюй Вэньцзюнь выговорите 
хотя бы с третьей попытки? А ведь все они чемпионы ми-
ра. Как известные каждому советскому школьнику Ана-
толий Карпов и Нона Гаприндашвили.
Огромный урон нанес шахматам технический прогресс. 
Появились читеры — игроки, пользующиеся подсказками 
компьютера. Но доказательств нет: в отличие от анаболи-
ков, шахматный допинг не оставляет следов. На серьезных 
турнирах участников обыскивают с помощью металлои-
скателя, контролируют туалеты. С задержкой ведется 
видео   трансляция. Шахматисты шутят: честно играть 
можно, только раздевшись догола в запертой комнате.
Шахматы были сильны массовостью. Любители встреча-
лись, обсуждали партии корифеев подолгу, попивая кофе-
ек, думали над каждым ходом. А теперь нет времени раз-
мышлять, чем ответить на е2-е4. Надо крутиться, зараба-
тывать, не отставать от несущегося поезда жизни. А шах-
маты… Мир переболел ими и получил стойкий иммунитет. 
Пробить его под силу разве что новому Фишеру. Но такие 
гениальные безумцы рождаются раз в столетие.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Женщины выбирают 
финансовую 
независимость.
И как вам?

ОЛЕГ НОВОСЕЛОВ
ЭТОЛОГ, ПИСАТЕЛЬ

Если женщина полумужичка, 
эмансипированная феми-
нистка, то она выбирает ка-
рьеру и заработок денег. Если 
женщина адекватная и она не 
убила в себе свои биологиче-
ские женские начала, то ей 
нужно делать упор на семью 
и детей. Однако если она не 
уважает себя, то будет рабо-
тать на постороннего челове-
ка, а если уважает, то на благо 
семьи. Простор для самораз-
вития есть и в воспитании де-
тей, причем его не заменит 
никакая работа или карьера. 
На мой взгляд, нормальная се-
мья — это та, которая описана 
в Домострое, то есть где при-
сутствует семейный бизнес. 
В его рамках мужчина зани-
мается основной работой, 
а женщина служит его помощ-
ником. 

АЛЕКСАНДРА КРИВОВА
ПСИХОЛОГ

Независимость, в том числе 
финансовая, просто необходи-
ма для построения здоровых 
отношений. Когда же человек 
чувствует, что от него зависит 
партнер, то это открывает до-
рогу для манипуляций. Это со-
вершенно точно не идет на 

пользу и созданию доверия. 
При этом не редки случаи фи-
нансового насилия, когда муж 
не разрешает жене покупать 
то, что она захочет, и контро-
лирует каждый потраченный 
рубль. Экономическая зависи-
мость приводит и к тому, что, 
даже когда отношения себя 
исчерпали, но они были необ-
ходимы для выживания, жен-
щина просто не может их за-
кончить и вынуждена продол-
жать жить с мужчиной.

ЮЛИЯ ДУБИНИНА
ОСНОВАТЕЛЬ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
МЕДИАЦИИ 

Я считаю, что финансовая не-
зависимость важна для всех, 
неважно, какого пола чело-
век. На мой взгляд, если люди 
самодостаточны, то это слу-
жит безопасной основой для 
создания семьи в будущем. На-
пример, если вдруг с мужем-
добытчиком что-то случится 
или он заболеет, не сможет 
ходить на работу, то вся ответ-
ственность ляжет на женщи-
ну. Именно она будет обеспе-
чивать семью на какое-то вре-
мя. Нужно понимать, что лю-
бая зависимость, в том числе 
экономическая, это всегда 
плохо, и она часто становится 
причиной трагедий. Напри-
мер, когда женщина или муж-
чина вынуждены жить с чело-
веком, который обижает про-
сто из-за того, что обеспечива-
ет. На мой взгляд, мужчины, 
которые относятся к финансо-
вой независимости женщины 

Большинство россиян считают, что женщины должны быть финансово независимы-
ми от своих партнеров. Такие данные исследования предоставил один из крупных 
банков. Независимость поддержали 83 процента женщин и 58 процентов мужчин. 
Высказались против лишь пять процентов мужчин и восемь процентов женщин.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

с опаской, не уверены в себе 
и боятся, что их могут разлю-
бить. Людям словно нужна 
дополнительная страховка 
в виде экономической привя-
занности. Но важно, чтобы 
партнеры были в равном поло-
жении, в том числе и финансо-
во, это приводит к новому 
уровню доверия между людь-
ми. При этом на частоту воз-
никновения конфликтов тема 
экономической независимо-
сти не влияет, однако она ска-
зывается на способах разре-
шения трудных ситуаций 
и стратегиях людей, которые 
решают проблему. Например, 
когда девушка зависима, то 
она предпочитает уклоняться 
от конфликтов. А в случае не-
зависимости женщины ситуа-
ция разрешается как в пар-
тнерских отношениях, учиты-
вается мнение обеих сторон 
на равных. 

ФЕДОР БОРОДИН
ПРОТОИЕРЕЙ, НАСТОЯТЕЛЬ ХРАМА 
СВЯТЫХ БЕССРЕБРЕНИКОВ КОСМЫ 
И ДАМИАНА НА МАРОСЕЙКЕ

На мой взгляд, незамужняя 
женщина должна быть финан-
сово независимой. Однако 
когда у нее появляются муж, 
семья, дети, то все должно 
быть общим, в том числе быт 
и бюджет. На семейном сове-
те все вопросы должны ре-
шаться в любви и согласии. 
Если же будет независимость 
в деньгах, потом последуют 
разные полки в холодильни-
ке, а затем и семья разва-
лится. Однако муж всегда дол-
жен уважительно относиться 
к своей жене, ее мнению 
и нуждам. Когда в семье есть 
любовь и согласие, то вопро-
сов о финансовой независи-
мости не возникает. Есть об-
щие интересы, которые на-
много важнее частных. 

Яркий комсомолец, 
талантливый руководитель

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Мебель

КоллекционированиеЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Михаил Алексеевич 
Шмойлов — генераль-
ный директор дома от-
дыха «Снегири» Управ-
ления делами президен-
та РФ. С 1987 по 1990 год 
занимал пост заведую-
щего отделом культуры 
ЦК ВЛКСМ. Выпускник 
Хабаровского государ-
ственного института 
культуры (1973), канди-
дат философских наук. 
Кавалер ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством» IV степени 
(2013).

Конференция
Централизованное 
казначейство 
https://www.cfo-russia.ru/
meropriyatiya/treasury/?utm_
source=expomap&utm_
campaign=treasury
14 марта, 10:00, бесплатно
Эксперты на конференции обсу-
дят, как меняются инструменты 
привлечения финансирования 
с учетом рыночной ситуации, 
как повысить уровень управ-
ляемости денежных потоков. 
Кроме того, темами бесед 
станут централизация финансов 
компании, методы успешного 
развития на рынке и ведения 
успешного диалога с банками.

Выставка
Textile&Home

 Деловой центр
Краснопресненская наб., 14
Экспоцентр
13 марта, 10:00, бесплатно
На выставке гости смогут 
увидеть изделия для дома 
и интерьера, сшитые из рос-
сийского текстиля. Помимо 
этого, участники презентуют 
на стендах «умные ткани». 
А еще эксперты отрасли на кру-
глых столах обсудят развитие 
отечественной промышленно-
сти домашнего текстиля, тканей 
для оформления интерьера, 
элементов декора и сопутствую-
щих аксессуаров. 

деловая афиша
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